



La migración legal e ilegal de venezolanos : amenaza
a la Seguridad Nacional

Felipe Isaac Melo Montengro

Trabajo de grado para optar al título profesional:
Maestría en Seguridad y Defensa Nacionales

Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto"
Bogotá D.C., Colombia

2018

TMSOU 2018

058

La migración legal e ilegal de venezolanos amenaza a la seguridad nacional

1

Ej. 2

Ministerio De Defensa Nacional

Comando General De Las Fuerzas Militares

Escuela Superior De Guerra

Maestría en Seguridad y Defensa Nacionales



Fundada en 1909

La Migración Legal E Ilegal De Venezolanos Amenaza A La Seguridad Nacional

Felipe Isaac Melo Montenegro

Tutor del trabajo:

Gustavo Andrés Cañas Peña

Maestría en Seguridad y Defensa Nacionales

Trabajo de Grado

Bogotá- Colombia

2018

1505051

Nota de aceptación

Firma del director

Firma del jurado

Firma del jurado

Bogotá, D. C., 13/08/2018

Resumen

La migración es un fenómeno característico de la población a nivel mundial. Aunque la movilización sea forzada o voluntaria, siempre es la herramienta que busca mejorar las condiciones de vida, cuando en el país de origen no pueden ser garantizadas. Este proceso, sin embargo, puede traer consecuencias tanto para los países de origen como para los países receptores. La historia así lo evidencia; ejemplarizando los casos de Los Estados Unidos y de Los países del sur de Europa se puede dimensionar como la migración masiva genera grandes problemas, especialmente siendo una amenaza para su estabilidad y seguridad.

Esté trabajo, tienen como propósito -al contextualizar los efectos socioeconómicos y en la seguridad nacional de los países históricamente receptores de inmigrantes-; evidenciar la amenaza que representa y así analizar el caso de Venezuela; pues, aunque la movilización transfronteriza ha sido una constante desde la década de los ochenta, es la migración masiva de los últimos dos años, la que ha generado un gran sobresalto para Colombia.

Los efectos de este proceso son de magnitudes alarmantes, especialmente en la situación socioeconómica de Colombia, con mayor impacto para su seguridad nacional. Sin poder contabilizar con exactitud el número de venezolanos en Colombia, el incremento en el gasto público, el aumento del desempleo y la informalidad; la propagación de enfermedades, la prostitución y la pobreza son las más evidentes secuelas; además del empoderamiento de grupos delictivos como las guerrillas del ELN, EPL y las disidencias de las Farc.

Palabras Claves

Migración, inmigrantes, Venezuela, amenaza, seguridad.

Abstract

Migration is a phenomenon that characterizes the population around the world. Although mobilization is forced or voluntary, it is always the tool that people uses to improve living conditions, when it can't be guaranteed in origin's countries. This process, however, can have positive and negative consequences for origin and recipient countries. History thus proves it; the cases of the United States and the countries of southern Europe show as massive migration brings several troubles to recipient countries specially when it threatens their stability and national security.

This article aims to explain the socio-economics effects and national security consequences of countries that have received emigrants, like Colombian case. Although the cross-border mobilization of Venezuelans has been a constant since the eighties, it is the massive migration of the last two years, which has generated a great shock for Colombia. The effects of this process have great magnitude, especially in the socioeconomic situation of Colombia, with greater impact for its national security. Without being able to accurately count the number of Venezuelans in Colombia, the increase in public spending to solve their needs, the increase of unemployment and informality; the spread of diseases, prostitution and poverty are the most evident sequels; In addition to the empowerment of criminal groups such as the guerrillas of the ELN, EPL and the dissidence of the Farc.

Keywords

Migration, immigrants, Venezuela, threat, security.

Contenido

Resumen..... 3

Abstract 4

Introducción 7

1. Formulación Del Problema..... 10

2. Justificación..... 13

3. Objetivos..... 16

 3.1 Objetivo General 16

 3.2 Objetivos Específicos..... 16

4. Marco Conceptual..... 17

 4.1 Generalidades de La Migración Internacional 17

 4.1.1 Teorías Y Conceptualización: 17

 4.1.2 Causas de la migración:..... 20

 4.1.3 Efectos de la migración: 22

 4.2 Antecedentes Históricos De La Migración Internacional 28

 4.2.1 La Migración A Estados Unidos 28

 4.2.2 La Migración A Europa..... 34

 4.3 La Migración De Venezolanos a Colombia 37

 4.3.1 Evolución de la migración de venezolanos a Colombia..... 38

 4.3.2 Efectos de la actual ola migratoria de venezolanos a Colombia 40

La migración legal e ilegal de venezolanos amenaza a la seguridad nacional	6
4.3.3 Medidas migratorias para la mitigación de amenazas a la seguridad nacional	49
5. Metodología De Investigación.....	51
6. Conclusiones.....	52
7. Recomendaciones.....	54
8. Referencias.....	55

Introducción

El proceso migratorio en el mundo ha sido observado desde muchos años atrás. Gracias a este fenómeno es que muchos Estados han consolidado la diversidad cultural e identidad multifacética que los caracteriza; por ello no pueden desconocerse las consecuencias positivas que conlleva. La riqueza de algunos Estados se atribuye a la fuerza laboral que motivó la migración y aseguró el progreso económico de estas naciones. Sin embargo, este aspecto no puede disimular los efectos negativos de la migración masiva, pues sin duda también son identificables.

Al apreciar la evolución histórica que caracterizó la migración hacia los Estados Unidos de Norteamérica y hacia el continente europeo, se evidencia como las premisas económicas fundamentaron el proceso. Con los años se pudo evidenciar que la oferta laboral y los salarios no eran las variables determinantes de la migración hacia estos destinos, sino aspectos socioculturales y de reunificación familiar motivaron la movilización de personas.

Más recientemente, aspectos políticos y el deterioro social en los países de origen alentaron a miles de personas a buscar en otros países seguridad; por ello la migración de las últimas décadas resultó del abandono estatal y la violencia persistente en países en desarrollo. Sin querer generalizar, la migración de los últimos años respondió a la vulneración de derechos y por ello mostró consecuencias más negativas que positivas.

Con la masiva migración de población víctima de guerras, desplazada por la violencia y en absoluta pobreza, migraron también los problemas a los países receptores. La ola criminal y terrorista no se hizo esperar y los Estados tuvieron que fortalecer sus políticas migratorias y

fronterizas. Es así que la migración masiva mostro su cara oscura dejando a la luz los aspectos nocivos y ahora amenazantes para la estabilidad y seguridad nacional.

El caso alarmante y objeto de análisis dado el marco conceptual que se desarrolla, es el reciente éxodo de venezolanos hacia Colombia. Si bien el flujo de personas provenientes del vecino país había sido constante dos décadas atrás; fue hasta hace 2 años que generó gran impacto pues sobrepasó el número de inmigrantes esperados. Las alarmas no se hicieron esperar cuando a diario cruzaban cerca de 35.000 personas en busca de alimentos y medicamentos carentes en su país.

La crisis en Venezuela dadas las decisiones de su gobierno, obligó a miles de personas a buscar refugio en Colombia; por ello el ingreso masivo a través de las fronteras. El panorama alentador para los venezolanos que ven en Colombia la posibilidad de acceder a mejores condiciones económicas y sociales, les garantiza algo de estabilidad. Sin embargo, la percepción no es la misma para los colombianos, que ven en la entrada masiva de venezolanos una amenaza latente a su seguridad.

Aun cuando el gobierno llama a la hermandad dada nuestra relación de vecindad y la vulnerabilidad en que se encuentran los venezolanos, no se puede dejar de anotar las nefastas consecuencias de la migración masiva. Colombia hoy enfrenta un escenario desalentador en materia de desempleo, el cual se incrementa constantemente con la entrada de venezolanos que desplazan la mano de obra nacional por ofrecer sus servicios a menores costos. La informalidad aumenta y el gasto público se robustece, pues la demanda de servicios de salud y educación no cesa.

El hecho tal vez más impactante, tiene que ver con el empoderamiento de la delincuencia en manos de los grupos armados, que integran a sus filas a venezolanos vulnerables. De esta forma el conflicto que entendíamos concluido por el acuerdo de paz, toma fuerza y ahora por el surgimiento de nuevas bandas criminales que operan en las fronteras. La guerrilla del ELN se fortalece, al igual que el EPL y las descidas de las Farc. La seguridad nacional está en riesgo y todo por cuenta del afianzamiento del narcotráfico y sus negocios conexos.

1. Formulación Del Problema

La migración masiva de venezolanos hacia Colombia legal e ilegalmente ha sido una constante en las últimas décadas. Sin embargo, es la ola migratoria de este último dos años la que ha generado mayor alarma para el gobierno nacional y la comunidad internacional, que difícilmente tienen claridad sobre el número de inmigrantes en territorio colombiano (El tiempo, 2017).

A pesar de los registros fronterizos y el intento gubernamental por controlar la migración ilegal a través de las Tarjetas de Movilidad Fronteriza (TMF) siendo el documento creado por Migración Colombia a partir del primero de mayo de 2017 para los ciudadanos venezolanos que cruzan la frontera constantemente y cuyo objetivo es el control en la frontera sin necesidad de sellar el pasaporte dada su frecuente paso (El Nacional, 2018).; el número de venezolanos en Colombia parece incalculable sobre todo porque “el Gobierno no puede contabilizar como extranjeros a los que cuentan con la doble nacionalidad” (El tiempo, 2017).

La migración de hoy no es la misma de hace unos años, cuando migraban “personas altamente calificadas que llevaban consigo capitales y la intención de trabajar en empresas multinacionales” (Castro, 2017). Hoy en día, el perfil de los migrantes es diferente y la escasez de alimentos, medicamentos, el cierre y nacionalización de empresas hace que la migración de venezolanos sea masiva con el único propósito de sobrevivir (Castro, 2017). En los años ochenta y noventa los empresarios y profesionales buscaban en otros países oportunidades de progreso y crecimiento económico; hoy la migración deja de ser estratégica y pasa a ser necesaria tras una precaria situación que obliga a los venezolanos a buscar productos de la canasta que garantice su supervivencia.

La seguridad social y económica de Colombia se ve amenazada por la presión que se genera sobre el mercado laboral, especialmente en el sector informal. La necesidad hace que los venezolanos se empleen por bajos salarios y en trabajos para los cuales están sobre calificados, de esta forma desplazan la mano de obra colombiana generando un incremento en las tasas de desempleo nacional. Adicionalmente demandan servicios de salud y educación representando una carga para el Estado que por sí sola es ineficiente para satisfacer la demanda de los colombianos (Castro, 2017).

Aunque se analice como un fenómeno temporal (si se considera a Colombia como un paso obligado para quienes buscan un puente con un tercer país) o como un fenómeno definitivo (para aquellos venezolanos que deciden asentarse en territorio colombiano), el éxodo de venezolanos es una amenaza directa a la seguridad económica y social de Colombia pero principalmente a la seguridad nacional, al convertirse en un fuerte detonante del fortalecimiento de grupos subversivos, ya que según lo afirmó el expresidente Juan Manuel Santos “los grupos armados como el ELN ya están reclutando venezolanos” (El tiempo, 2018).

La situación socio-económica en Colombia que ya tiene problemas; con el ingreso de venezolanos en busca de mejores condiciones de vida, tiende a complicarse aún más, pues el drama de los venezolanos se traslada e incrementa los índices de pobreza, desempleo, deterioro en las condiciones de salud, desnutrición, delincuencia, prostitución, abandono familiar, entre otros.

Los puntos más vulnerables de la migración se concentran en las fronteras de los departamentos de Arauca, Norte de Santander, Vichada y La guajira; siendo centros delictivos de las disidencias de las fuerzas armadas revolucionarias de Colombia (FARC), Ejército de Liberación Nacional (ELN), Grupos Armados Organizados (GAO), Ejército Popular de Liberación (EPL), delincuencia común, narcotráfico y contrabando. El temor del

empoderamiento del delito en Colombia aumenta, pues la asociación es directa y más cuando el ELN toma fuerza y según lo afirma el ex candidato presidencial German Vargas Lleras, aprovecha la creciente ola migratoria de venezolanos necesitados, que huyendo del régimen de Maduro se unen a sus filas para participar en sus actividades delictivas (Vargas Lleras, 2018).

Los recientes atentados terroristas en Colombia demuestran la presencia de venezolanos en las filas de grupos subversivos (El tiempo, 2018) y la preocupación aumenta tras un acuerdo de paz que esperaba a la población en un cese del conflicto.

La migración acelerada se convierte entonces en una amenaza latente para la seguridad nacional en diferentes aspectos que van desde lo económico y social hasta lo más aterrador para la población, que es la constante del crimen organizado y sus consecuencias fatales para el desarrollo del país. A Colombia están llegando venezolanos con pocos recursos y por falta de oportunidades, se vinculan con actividades delictivas como el narcotráfico y la prostitución (El tiempo, 2017).

La consecuencia más grave para Colombia de no controlarse el flujo migratorio y que sobretodo se vincule al crimen organizado, es que no se logre superar la guerra luego de haber firmado un acuerdo de paz. Incluso, a pesar que la guerrilla de las Farc dejó de existir, el fortalecimiento de otras guerrillas o grupos subversivos amenaza la paz y estabilidad que se quiso alcanzar con la reciente firma del acuerdo. Un país como Colombia que tras años de conflicto conoce de primera mano las consecuencias de la delincuencia y el narcotráfico, teme que con el fortalecimiento de grupos guerrilleros y bandas criminales vuelva la ola de violencia, sin mencionar el desplazamiento y deterioro en la calidad de vida de sus víctimas.

2. Justificación

Dados los antecedentes internacionales que confirman el incremento de la actividad delictiva asociada a la migración, se pueden señalar las consecuencias sociales, económicas y criminales en los países receptores de migrantes. Dando un repaso por los casos de Estados Unidos y los países del mediterráneo en la Unión Europea, se enlistan las consecuencias comunes que la migración forzada ha dejado en estos países, lo cual lleva a pensar que Colombia no dista de los mismos efectos dada la llegada desproporcionada de venezolanos al territorio colombiano.

En el caso de Los Estados Unidos, la migración de mexicanos principalmente, obedece a una constante histórica asociada a la oferta y la demanda laboral. El compartir una amplia frontera y características asimétricas de tipo social y económico, hacen que el flujo migratorio se mantenga; con uno que otro pico dependiente de la coyuntura económica y social. Según Jorge Duran, la estabilidad económica de Estados Unidos se convierte en el principal atractivo de la migración mexicana secundada por los drásticos cambios de la situación de pobreza, desigualdad, violencia e impunidad que vive México (Durand, 2017).

La principal amenaza a la seguridad nacional de los Estados Unidos según lo afirma su presidente Donald Trump, son las pandillas. “Según datos del National Gang Center, organización estadounidense, el 45.5% de los miembros de las pandillas son de origen latinoamericano, seguido por un 39% de origen afrodescendiente y un 7.9% de blancos no hispanos” (BBC MUNDO, 2017).

La migración de latinoamericanos no solo de origen mexicano, vienen alarmando a las autoridades estadounidenses pues un gran número de centroamericanos desde los noventa, se han establecido en organizaciones pandilleras que tienen “entre sus actividades criminales la extorsión, el robo, los secuestros y los asesinatos” (Prado, 2018).

Los Estados Unidos es el ejemplo más cercano que refleja los efectos directos de la migración desproporcionada. Sin desconocer las ventajas de este proceso, especialmente cuando la migración ha sido la fuente directa de mano de obra y la que ha nutrido la diversidad cultural del país; se debe reconocer que el flujo de personas de distintas nacionalidades también es el aspecto responsable del incremento de amenazas a la estabilidad nacional. El incremento del crimen al interior de sus fronteras y el denominado terrorismo se asocian a esta variable, por lo cual la política de seguridad nacional especialmente después del 11 de septiembre de 2001, se ha focalizado en el fortalecimiento de la política migratoria y por tanto en el incremento de los controles fronterizos.

Por su parte, los países del mediterráneo al sur de Europa, a lo largo de últimos años han sido receptores de un gran número de migrantes del norte de África y el Medio Oriente, afectando a la Unión Europea desde la “óptica de su seguridad y orden público, dada la posibilidad real de la entrada en su territorio de elementos extremistas, así como de la ocurrencia de hechos delictivos relacionados con el tráfico y la trata de personas” (Oroza & Puente, 2017).

“Dada la magnitud de la migración, es una certeza virtual que las organizaciones terroristas se están aprovechando de la crisis para insinuarse en Europa” (Goldenziel, 2015) y lo mismo sucede en Estados Unidos donde la lucha de su gobierno se ha enfocado a la eliminación de la delincuencia organizada en torno al narcotráfico (Martínez, 2003).

La violencia y crisis humanitaria de los países africanos y del Medio Oriente se trasladan a Europa siendo el destino inmediato de aquellos inmigrantes que huyen de su país de origen buscando mejores condiciones de vida. La posibilidad de asilo caracteriza el flujo masivo de personas en el corredor del mediterráneo, pero además de sufrir una dramática situación de

violencia y abandono al encaminarse a Europa, se enfrentan a situaciones de tráfico y crimen durante el tránsito y a su llegada a países como Italia, Grecia, España y Francia.

En ambos ejemplos, el flujo de migrantes ha generado consecuencias dramáticas en la situación socio-económica de los países receptores, pero sin duda más visiblemente en el incremento del crimen organizado por el fortalecimiento de las bandas organizadas y las conocidas pandillas.

Si bien, la existencia de grupos delictivos ha caracterizado la coyuntura colombiana, es el reciente fortalecimiento de la guerrilla del “ELN en la frontera venezolana, que restringe el margen de maniobra de la fuerza pública y la Fiscalía; (Semana, 2018) la que evidencia los efectos nocivos de la migración venezolana.

El vecino país al parecer es su centro de operación, y el reclutamiento de venezolanos empeora el panorama. El accionar de esta guerrilla a diferencia del de las FARC, dificulta contrarrestar su avance ya que “el ELN delinque por dislocación táctica, es decir, con un esquema de tríadas compartimentadas que poco se conocen entre sí.” (Semana, 2018) “Con su capacidad para mimetizarse en los movimientos sociales, aumenta el impacto que pueda tener en su capacidad de generar violencia, su reclutamiento de combatientes, su poder de fuego y su retaguardia estratégica” (Semana, 2018).

Aunque el modo de operar de la guerrilla del ELN siempre ha sido el mismo; la asociación directa con el reclutamiento de venezolanos es el detonante que se suma en la actualidad. No es un secreto que las zonas fronterizas siempre han estado vinculadas al incremento delincencial de los grupos guerrilleros y bandas narcotraficantes, pero la vulnerabilidad en aumento de la población venezolana, hace que el reclutamiento de militantes se incremente y por ello la creciente alarma en torno al recrudecimiento del conflicto armado y todas sus consecuencias.

3. Objetivos

3.1 Objetivo General

Determinar las razones por las cuales el flujo migratorio de venezolanos que se vincula a los grupos armados organizados, amenaza la seguridad nacional de Colombia.

3.2 Objetivos Específicos

Identificar los antecedentes internacionales que demuestran el fortalecimiento del crimen transnacional como consecuencia del incontrolable flujo migratorio.

Analizar las amenazas a la seguridad nacional, desde la perspectiva socio-económica y con mayor profundidad desde el fortalecimiento del conflicto armado.

Estudiar las medidas migratorias que el gobierno colombiano puede usar para mitigar los efectos del creciente flujo de inmigrantes venezolanos.

4. Marco Conceptual

4.1 Generalidades de La Migración Internacional

4.1.1 Teorías Y Conceptualización:

Actualmente las migraciones transfronterizas han cobrado la atención pública a lo largo del mundo, siendo un asunto de prioridad gubernamental y de otros organismos internacionales. Según Joaquín Arango, la generación de políticas públicas al interior de los Estados, intenta gestionar el abundante flujo migratorio dadas sus implicaciones; aun cuando el grueso de las actuales migraciones no supera el volumen de hace un siglo (Arango J. , 2003).

Reconociendo entonces la antigüedad del fenómeno, es preciso identificar la evolución del concepto pues tras años de avance se puede reconocer que la migración ha sido cambiante y según el autor que intervenga en su análisis se introducen nuevas variables y causas que se suman a las circunstancias del momento.

A pesar de poder enlistar autores y definiciones de la migración desde el siglo XIX tales “como Las Leyes de las Migraciones (1885–1889) de Ernest–George Rubinstein o El Campesino polaco en Europa y América (1918–1920) de William Tomas y Florian Znaniecki” (Arango J. , 2003) fue hasta la segunda mitad del siglo XX que se reconoció una teoría sobre las migraciones denominada neoclásica, la cual explica que este fenómeno resulta de la desigual distribución espacial del capital y del trabajo (Arango J. , 2003).

El planteamiento neoclásico define a la migración como la decisión racional del ser humano que busca tener un mejor nivel de bienestar trasladándose de su país a otro, el cual puede ofrecerle mejores oportunidades. El que dicha teoría fuera dominante hacia los años 70’s se

debe a que reflejaba las realidades del momento, donde la gente migraba a países con poca mano de obra y cuya remuneración ofrecía mejores niveles de vida que en sus países de origen.

Es preciso afirmar que el soporte científico de la teoría neoclásica es la economía, pues el fenómeno migratorio se asocia a “la teoría económica de W. Arthur Lewis denominada economía del desarrollo con oferta ilimitada de trabajo” (Arango J. , 2003). Después de la Segunda Guerra Mundial los países principalmente europeos observan la disparidad entre el sector tradicional que depende de la agricultura y el sector moderno, el cual tiene una tendencia expansiva. “Lewis estimaba que existía una brecha de un 30 % entre los salarios de los dos sectores y que, esa diferencia, sería motivo suficiente para que los trabajadores se desplazaran de uno a otro” (Arango J. , 2003).

La teoría neoclásica si bien acertaba en asociar las causas de la migración a factores económicos, desconocía otro tipo de causas que empezaron a identificarse en el último cuarto del siglo XX. Factores de naturaleza social o cultural se vuelven determinantes de la migración y por tanto tratar a los migrantes como trabajadores que se movilizaban resulta limitante. Las razones por las que la población migra no se restringen a la búsqueda de mejores salarios, sino de mejor calidad de vida. Priman los preceptos de vivir en mejores vecindarios, tener acceso a mejor educación, mejores relaciones interpersonales y definitivamente desarrollarse en espacios ajenos a los ambientes de escases y pobreza que viven en sus países de origen.

La teoría conocida como New economics of labor migration, mejora la teoría neoclásica reduciendo el protagonismo de la diferencia salarial y dándole más importancia tanto a los actores que participan (países receptores y de origen) como a la familia. La migración para este modelo es resultante del acuerdo de familias, hogares y unidades productivas y de consumo, que en consenso deciden migrar incentivados por la diversificación de riesgos aun en ausencia de diferencias salariales (Massay, Arango, Graeme, Kouaouci, & Taylor, 2000).

Por su parte, aunque no difiere del concepto neoclásico, la teoría del mercado dual plantea que el factor motivante de la migración es el reclutamiento de trabajadores en los países desarrollados. Si bien los salarios ofrecidos para los inmigrantes pueden no ser atractivos, el factor determinante son los incentivos brindados, pues “los patrones ayudan a superar las limitaciones informativas, lo que aumenta los beneficios de la migración como estrategia para la generación de ingresos familiares y diversificación de riesgos” (Massay, Arango, Graeme, Kouaouci, & Taylor, 2000).

La teoría del sistema mundial de la migración se adapta a la integración del capitalismo como modelo económico de los países desarrollados y su efecto en los países de la periferia. Con el creciente auge y establecimiento de las multinacionales en los países en desarrollo, se cambian los procesos que tradicionalmente se llevaban a cabo, no solo en las técnicas de producción sino de comercialización generando el desplazamiento de la mano de obra del sistema tradicional. Según Jaime Alberto Gómez, Este hecho motiva a la población desplazada a migrar a países desarrollados para hacer trabajos no calificados pero que la población del país receptor no está dispuesta a hacer (Gomez Walteros, 2010).

La migración como un concepto contemporáneo, a pesar que se adapta a las circunstancias del momento, centra su atención en las redes de migración, siendo este un criterio instituido por Thomas y Znaniecki. Las redes de migración no son más que conjuntos de relaciones entre migrantes o emigrantes retornados con sus familiares, amigos o compatriotas que permanecen en el país de origen. Al transmitir información, enviar remesas y dar apoyo de diferentes formas lo que hacen es estimular la migración haciendo de ello una cadena. El proceso migratorio bajo este concepto de redes logra explicar la perpetuidad de los flujos migratorios aun cuando pueden tener picos de aceleración o desaceleración dependientes de múltiples causas (Arango J. , 2000).

A pesar de las teorías existentes es difícil establecer la unanimidad de los conceptos, ya que los diferentes enfoques pueden estar fuertemente influenciados según la interpretación y la perspectiva económica, política o social. Como lo afirma Joaquín Arango, la incapacidad de condensar sus causas en una sola definición, se vuelve en la constante de las teorías de migración pues lo único claro es la diversidad que existe en cuanto a sus formas, tipos, procesos, actores, motivaciones y contextos socioeconómicos y culturales (Arango J. , 2003).

El movimiento de población de un Estado a otro sea cual fuere su tamaño, composición o causa es lo que la Organización Internacional para las migraciones ha conceptualizado desde su creación en 1951. El robustecimiento del concepto se ha logrado es por las características y causas propias de cada proceso haciendo que se desprendan definiciones auxiliares dada la salida o emigración y entrada o inmigración de individuos que además puede ser de manera forzada o voluntaria (Gomez Walteros, 2010).

4.1.2 Causas de la migración:

La migración puede estar fuertemente influenciada por distintos factores, los cuales son de origen social, económico, cultural, religioso, político, ambiental y educacional; además de ser voluntaria o por coerción. Miles de casos ejemplarizan las múltiples causas de la migración. En nuestra sociedad desde distintas condiciones socioeconómicas, la migración se convierte en la herramienta de escape para buscar un mejor porvenir. Desde situaciones de desplazamiento que obligan a la gente a buscar en otros países asilo, o la necesidad de tener mejores salarios y reintegrar remesas al país, o la expectativa de mejorar el nivel de educación u oportunidades de desarrollo profesional en campos académicos o científicos no desarrollados en Colombia; son algunas de las situaciones que incentivan la migración.

Además de las diferencias salariales mencionadas por los teóricos, la ampliación de las brechas económicas entre países y las asimetrías de crédito en los países de origen hacen que factores *económicos* motiven la movilidad de la población. La demanda de empleo por parte de los países desarrollados junto con los costos de vida en casos como en Europa, también se convierten en el estímulo del migrante (Gomez Walteros, 2010). Sin profundizar en las implicaciones y consecuencias de la migración de trabajadores, este proceso resulta en el campo económico muy positivo, incluso para los países receptores que cuentan con poca mano de obra.

Dado los conflictos al interior de los países, las legislaciones y normatividad jurídica; los factores *políticos* se vuelven igualmente motivantes para la migración. La vulneración de derechos por parte de los mismos gobiernos, prohibiciones al libre comercio (Gomez Walteros, 2010) y restricción a las libertades individuales propenden por la migración en busca de países que ofrecen respeto y estabilidad a la población.

En países cuya densidad poblacional disminuye, dada la caída en la natalidad y el envejecimiento de la población; el fomento a la inmigración es la principal estrategia para contrarrestar sus problemas *demográficos*. Con incentivos económicos y *educacionales*, los gobiernos de países principalmente desarrollados motivan la migración de personas calificadas que en sus países de origen no cuentan con oportunidades de trabajo ni acceso a nuevos campos de conocimiento científico y tecnológico. En este mismo sentido, los países receptores ofrecen libertades *étnicas y religiosas* que igualmente son atractivas para pueblos que aun en la actualidad tienen diferencias de orden racial (Gomez Walteros, 2010).

Por antecedentes *históricos* como la colonización y migración de generaciones anteriores que motivan la reunificación familiar; la migración de personas en busca de asentamientos poblacionales del pasado y que aún conservan afinidad cultural, religiosa y del idioma,

caracterizan las migraciones más recientes. Incluso por fenómenos *sicológicos y medicinales* como el stress y problemas de salud fundamentalmente en personas mayores, hace que busquen otros espacios geográficos para su residencia (Gomez Walteros, 2010) y migren logrando cambios en su estilo de vida y círculos sociales.

Recientemente la migración ha estado asociada a causas *ambientales*, que en su mayoría se relacionan con desplazamientos forzados por cambios de orden físico, químico y biológico. Tal como lo argumenta Jesús Castillo, los cambios climáticos y meteorológicos detectables ante desastres naturales pueden generar el desplazamiento de la población, sin embargo, no necesariamente pueden estar sujetos a eventos de la naturaleza sino a la simple degradación ambiental hecha por el hombre (Castillo, 2011).

Según Jaime Alberto Gómez, ante la invasión de plagas, pandemias y problemas fito y zoonosarios la población se ve obligada a migrar no solo pensando en una movilización temporal sino en los efectos a largo plazo como lo sucedido en Europa causado por la enfermedad de gota en la patata que generó hambrunas y la fiebre bubónica en humanos; o en el caso de prácticas inadecuadas en actividades mineras, agrícolas, industriales y de generación de energía como lo sucedido con la explosión de la planta nuclear en Chernóbil, Ucrania (Gomez Walteros, 2010).

4.1.3 Efectos de la migración:

Los efectos de la migración no pueden homogenizarse, debe entonces hacerse la distinción del actor que participa en el proceso para así determinar el grado de afectación del mismo; de esta forma es preciso clasificar las secuelas para los países de origen y los países receptores. Vale la pena reconocer como los efectos han sido dotados con juicios de valor negativos y por

lo tanto se enlistan más elocuentemente los efectos nocivos desconociendo las secuelas positivas resultantes de este fenómeno.

4.1.3.1 En los países receptores:

En casos específicos y aún más cuando los indicadores de desempleo se incrementan, la más importante atribución a la migración es el *desplazamiento de la mano de obra, la caída de los salarios y el desempleo*. Sin embargo, al analizar este aspecto es preciso identificar el grado de apertura de la economía, la sustitución de factores, la flexibilidad del mercado, la distribución del flujo migratorio por territorios y actividades económicas, y específicamente en este último aspecto la asociación con el tipo de trabajo, cualificación, experiencia, tiempo de residencia, edad y permiso de trabajo (Gomez Walteros, 2010).

La generalización del efecto resulta poco convincente pues varía según el escenario. Se debe reconocer si el trabajo del inmigrante es sustituto o complementario tanto así que en un país desarrollado la probabilidad que la mano de obra inmigrante no calificada remplace la calificada es nula; y el porcentaje de población calificada que migra y consigue vincularse a trabajos calificados realmente no tiene un impacto significativo en población productiva y apta para desempeñar estos cargos. Al contrario, si se reconoce que la población de los países receptores no está dispuesta a hacer trabajos poco calificados, resulta oportuno la presencia de inmigrantes que si tienen la disposición de hacerlos.

Otro aspecto a contemplar es que el inmigrante con su trabajo es *generador de riqueza* teniendo un efecto sobre la producción y la demanda a través del consumo. Los inmigrantes si bien ganan un salario y en gran proporción este es enviado a su país de origen, también son consumidores y “hacen contribuciones fiscales, parafiscales, y a la seguridad social como lo demuestran los diferentes estudios hechos en España, Inglaterra y Estados Unidos, entre otros”

(Gomez Walteros, 2010). Lo cuestionable de este aspecto, es que cuando el inmigrante trabaja en el sector informal como sucede en los países receptores en desarrollo, las contribuciones al sistema no son posibles siendo una carga adicional para régimen subsidiado.

Uno de los aspectos más desiguales a los que hace referencia Jaime Alberto Gómez, y que resalta de los estudios hechos en diferentes países, es el efecto que tienen los inmigrantes sobre el *gasto publico* canalizado a través del uso de servicios sociales. Según las investigaciones la carga para el sistema de servicios sociales es mayor durante la etapa de instalación del inmigrante ya que es el periodo en el que son más vulnerables; posteriormente este aspecto cambia pues con el paso del tiempo se vuelven contribuyentes netos (Gomez Walteros, 2010). Esta afirmación es igualmente debatible, pues en los países receptores en desarrollo es probable que un gran número de los inmigrantes perpetúen su estado de vulnerabilidad y por tanto nunca ingresen al régimen contributivo.

Otro efecto notable y sobre todo en los países receptores diferentes a los desarrollados es el *incremento demográfico frente a los recursos existentes*. Cuando se habla de países receptores con altos niveles de desarrollo económico la relación no es decreciente puesto que estos países tienen bajas tasas de natalidad y tasas altas de envejecimiento. En este tipo de economías la presencia de inmigrantes contribuye positivamente al rejuvenecimiento de la fuerza laboral y la capacidad productiva (Gomez Walteros, 2010). Si la situación es vista desde un país receptor cuya tasa de natalidad aumenta, el efecto no podría ser tan positivo pues los recursos disponibles podrían no satisfacer el incremento demográfico.

Tal vez uno de los efectos más importantes de la llegada de inmigrantes es el *enriquecimiento cultural*. Las diversas manifestaciones artísticas se integran dotando a los países receptores de infinidad de muestras culturales como la música, danza, teatro, artes,

deportes, comidas, e idiomas. Según Jaime Alberto Gómez, de la mano de esta diversificación de tradiciones, surgen ideas de negocios ofreciendo a los inmigrantes y a los países receptores oportunidades comerciales (Gomez Walteros, 2010).

Dentro de los efectos más evidentes en los países receptores actualmente, está la ***amenaza a la seguridad nacional y el incremento del crimen organizado***. Según Juan Artola, aun cuando la relación más exhaustiva de este aspecto se hizo después de los ataques terroristas a Los Estados Unidos el 11 de septiembre del 2001 (Artola, 2005); la relación entre control migratorio como contingente de seguridad viene desde mucho antes.

Los países como en el caso de México han observado como “el vínculo entre el crimen organizado y la migración indocumentada adquiere especial relevancia” (Correa Cabrera, 2014). Las políticas migratorias entonces están estrechamente ligadas a las de seguridad, con el argumento de prevenir la entrada de terroristas.

La agenda multilateral entre los Estados, a partir de los acontecimientos del 11-S cambio para dar prioridad a las relaciones gubernamentales en sincronía de la defensa nacional. El mejor ejemplo de como las relaciones bilaterales en torno a este tema se intensificaron, es la relación entre Los Estados Unidos y México, donde la prioridad comenzó a ser el control migratorio. Según Carlos Noricumbo, la deportación y criminalización de la migración, si bien daba sentido al gobierno Estadounidense para garantizar su seguridad, llevó a México, a incrementar sus esfuerzos para proteger los derechos de sus nacionales en ese país. (Noricumbo Robles, 2017)

Desde el gobierno del expresidente George W. Bush la inversión de capital político y económico se centró en la seguridad nacional, enfatizando en la seguridad fronteriza con México con el fin de evitar que grupos terroristas utilizaran las rutas migratorias para ingresar

a Los Estados Unidos. Se incrementó la fuerza pública en frontera incluso invirtiendo en la construcción de una gran cerca de seguridad. Con el presidente Obama la inversión continuó, contando para el año 2016 con 17.026 oficiales en la frontera mexicana, de acuerdo con datos de la Patrulla Fronteriza (Noricumbo Robles, 2017).

México por su parte, incrementó el número de consulados para atender las necesidades de sus connacionales tras intentos fallidos de firmar un acuerdo migratorio con Los Estados Unidos. A pesar que este país, ha buscado mejorar el sistema de seguridad pública y Judicial; el incremento de la violencia en los estados del norte de México, ha detonado las alarmas en las distintas autoridades estadounidenses quienes ven en la frontera la puerta de entrada para el crimen organizado.

“Los grupos delincuenciales luchan por mantener el control de los puertos de entrada y zonas de trasiego de droga y de personas. Además, también en 2011 el Buró Federal de Investigaciones (FBI) reveló que al menos 33 pandillas estadounidenses, entre los que destacaban algunas como los “sureños”, los “norteños”, “Barrio Azteca”, la “MS-13” y el “Texas Syndicate”, trabajaban para los cárteles de la droga en México, siendo parte de la cadena de suministro de narcóticos a las ciudades estadounidenses del interior” (Noricumbo Robles, 2017)

4.1.3.2 En los países de origen:

A pesar que en torno al tema de la migración las opiniones pueden ser variadas, la percepción de que las consecuencias de la migración para los países de origen son positivas, es mucho más generalizada pues se observa mejora en las condiciones económicas, sociales y culturales de las familias de emigrantes.

Si se analiza el impacto de las remesas se puede afirmar que positivamente la migración compensa las imperfecciones del mercado, permitiendo a las familias participar en actividades productivas en los países de origen. Según Alejandro Ceron, el *ingreso de remesas* tiene un

efecto multiplicador pues favorece la demanda y oferta de bienes, además de ser una fuente de financiamiento de la inversión productiva con lo que se mejoran los niveles de vida de la población y por ende permite superar su condición de pobreza (Ceron Canales, 2008).

Aunque se cree que la pérdida de capital humano es notoria, la compensación se genera por el impacto de las remesas, las cuales favorecen el crecimiento y desarrollo económico. Hoy en día las remesas “representan uno de los principales rubros en la balanza de pagos de los países de origen de emigrantes, superando en muchos casos el ingreso derivado de la exportación y la inversión extranjera directa, a la vez que son muy superiores a los recursos derivados de la cooperación internacional para el desarrollo” (Ceron Canales, 2008).

Un tema de reciente análisis es el *impacto social* que las migraciones han traído para los países de origen. La fracturación familiar ha sido un hecho evidente sobre todo en los casos donde los padres migran y dejan a sus hijos en el país de origen. Según Jaime Alberto Gómez, la ausencia de uno de los padres o incluso de los dos desencadena una serie de problemas que no solo van desde el abandono familiar sino resultan en el incremento de las violaciones, embarazos no deseados, consumo de drogas, prostitución, abandono escolar, maltrato infantil y vinculación de niños y jóvenes en actividades delictivas (Gomez Walteros, 2010).

El costo social de la migración nunca será compensado por las remesas, incluso en muchos casos sucede que aun cuando las remesas son bastantes significativas para una familia en el país de origen, no garantizan un cambio en las condiciones de precariedad.

Otro efecto notorio en el país de origen de emigrantes es la *fuga de cerebros*. Este concepto que hace referencia “al flujo entre países de una gran cantidad de profesionales con alto grado de capacitación, cualificación, conocimientos y experiencia, significa pérdidas de capital humano para sus países de origen” (Del Rio Duque, 2009).

Los profesionales que deciden emigrar normalmente lo hacen motivados por el desarrollo profesional y el acceso tecnológico con el que no pueden contar en su país de origen. Las razones por las cuales un profesional emigra son infinitas, pero principalmente es porque estando en su país de origen no podría hacer lo que hace en el país receptor. La falta de laboratorios, equipos, fondos, actualizaciones, el exceso de papeleos para conseguir recursos y la falta de tiempo para sentarse a producir conocimiento nuevo, son algunas de las causas que llevan tomar la decisión (Semana, 2016).

Por otro lado, si se analizan los efectos de la migración de retorno, en el caso de los cerebros fugados, las consecuencias podrían ser muy positivas si se asume que a su regreso los profesionales harían transferencia de conocimientos e impulsarían el desarrollo productivo a través de la innovación y el desarrollo. Sin embargo, es preciso referir que la probabilidad que los cerebros fugados retornen al país de origen es bastante baja.

4.2 Antecedentes Históricos De La Migración Internacional

4.2.1 La Migración A Estados Unidos

4.2.1.1 Reseña Histórica De La Migración A Estados Unidos

Sin considerar los indios americanos o nativos, que son el 1% de la población de Los Estados Unidos de Norte América, se podría afirmar que la nutrida composición étnica de este país se debe a la inmigración (Agencia Sinc, 2014). Tras su independencia en 1776, se observan varias olas de migrantes provenientes de distintas partes del mundo quienes contribuyeron al fortalecimiento de su economía. A mediados del siglo XIX, los principales países que aportaban inmigrantes a Estados Unidos estaban en Europa Occidental: Reino

Unido, Irlanda, Alemania y Francia, pero para finales del este mismo se suman otros países como Italia y lo que hoy conocemos como Hungría, Polonia y Rusia.

Durante las guerras mundiales, Estados Unidos siguió siendo el destino para muchos europeos buscando refugio del conflicto, pero en menor proporción, también comenzó a ser destino para inmigrantes mexicanos y del continente asiático como chinos, indios y filipinos (Mohorte, 2016).

“Entre 1892 y 1954 ingresaron a Estados Unidos 12 millones de inmigrantes sólo a través de la famosa Ellis Island, donde está colocada la Estatua de la Libertad, en la bahía de Nueva York. Al concluir la primera guerra mundial, entre 1915 y 1918 el flujo migratorio fue de aproximadamente de 250 mil personas por año, las cuales ingresaban al país por este mismo punto” (Cuellar, 2011).

En la década de los cuarenta Estados Unidos permite la entrada de inmigrantes mexicanos en un programa de trabajadores agrícolas a los que denomina braseros, siendo la primera etapa formal del proceso migratorio mexicano. Bajo esta figura durante 22 años se permitió el ingreso de unos cuatro millones de trabajadores los cuales hicieron de Estados Unidos una potencia productiva (Cuellar, 2011).

Los migrantes cubanos también son protagonistas en el proceso, aun cuando el flujo migratorio a finales del siglo XIX y comienzos del XX haya sido más discreto. Fue para 1959 con la llegada de Castro al poder, que la ola migratoria se vuelve desproporcional pues la población busca en Estados Unidos el respeto de los derechos fundamentales. “Se estima que en los primeros 20 años del castrismo, más de 600 mil cubanos migraron a Estados Unidos por distintas vías” (Cuellar, 2011). A partir de la década de los sesenta es que los cubanos se convierten después de los mexicanos, en el grupo de latinos con mayores inmigrantes en Estados Unidos.

Para la década de los ochenta se identifica una gran ola migratoria hacia los Estados Unidos proveniente de los países latinoamericanos. Como lo afirma Jesús Cuellar, la crisis económica que atraviesan los países del continente, además de la existencia de dictaduras, violencia, narcotráfico, el empoderamiento de guerrillas y los ataques terroristas; obligan a su población a buscar refugio en el país del norte siendo el albergue para cientos de familias. Por esta misma época se inician las reformas migratorias permitiendo a un gran porcentaje de la población inmigrante legalizar su status (Cuellar, 2011).

La migración a Estados Unidos observada hasta finales del siglo XX, describe los periodos más notorios del proceso, sin embargo, no se puede desconocer el flujo migratorio de principios del siglo XIX, el cual se ha vinculado más estrictamente con consecuencias nefastas para el país receptor por el incremento de problemas sociales como la violencia, el narcotráfico y el terrorismo.

“Después del 11 de septiembre de 2001 se produjo en Estados Unidos una reforma total del sistema de seguridad nacional para combatir la amenaza terrorista” (Correa Cabrera, 2014). La vigilancia en las zonas fronterizas aumenta, al igual que los controles migratorios. La lógica gubernamental se enfoca en prevenir el delito restringiendo la migración ilegal. Según Guadalupe Correa, el gasto público estadounidense se incrementa con el fin de aumentar los controles a través de nuevas tecnologías y el número de funcionarios en las áreas de frontera (Correa Cabrera, 2014).

4.2.1.2 La migración mexicana y Centro Americana a los Estados Unidos

La migración mexicana hacia Los Estados Unidos es un fenómeno que se ha perpetuado por más de 150 años (Montoya, 2008). La continuidad del proceso si bien reposa en la coyuntura tanto mexicana como estadounidense, se genera por la teoría de las redes sociales.

El proceso migratorio a los Estados Unidos se vuelve persistente y la reunificación familiar junto a otro tipo de motivaciones mantienen constante el flujo de inmigrantes.

La migración de mexicanos a Estados Unidos se remonta al periodo de la independencia estadounidense, cuando el gobierno norte americano comenzó su guerra expansionista hacia los territorios del sur, hecho que dejó en condiciones precarias a México, especialmente a aquella gente que vivía en los territorios ahora estadounidenses. Según Alejandro Canales, la población en su mayoría rural no encontraba entonces aceptación en las ciudades de México, por lo que inició a finales del siglo XIX un proceso migratorio al norte donde se incrementaba la demanda de mano de obra (Canales, 2002).

A partir de estos hechos, la migración mexicana ha pasado por distintas fases según la coyuntura política y económica. Y tal y como se mencionó es hasta la segunda mitad del siglo XX que se reconocen 3 etapas específicas. La primera entre 1942 y 1964 bajo el marco del programa Bracero que favoreció el flujo recurrente de mexicanos jóvenes de origen rural que se empleaban en el sector agrícola, de construcción y en el desarrollo vial (Canales, 2002). La segunda etapa se reconoce en la década de los ochenta, motivada por la crisis económica del país y el creciente auge del narcotráfico. Para esta época la principal característica es que “predominó la migración indocumentada” (Canales, 2002) lo que generaría políticas migratorias por parte del gobierno estadounidense.

Finalmente, la tercera etapa que surge a finales del siglo XX se caracteriza por la segmentación de los migrantes, ya no solo migran trabajadores sino mujeres y niños. La situación política y económica en México llevó a que las condiciones laborales y salariales fuesen nefastas y bajo una notoria inequidad e incremento de la pobreza, la migración a Estados Unidos se convirtió en la alternativa real para los mexicanos. El incremento de las

remesas fue notorio y mucho más significativo para la población pues superaba muy por encima los ingresos de una familia generados por el salario mínimo (Canales, 2002).

Al número de mexicanos en su mayoría indocumentados que migraron en los ochentas, se sumó la población centroamericana procedente del conocido triangulo norte: El Salvador, Guatemala y Honduras. Huyendo de la las guerras civiles, inestabilidad política y escasez económica rápidamente el número de inmigrantes centroamericanos aumento y aunque “para la década de los noventa los conflictos políticos habían terminado; la unificación familiar, los desastres naturales y la volatilidad política y económica impulsaron aún más la migración” (Lesser & Batalova, 2017).

Aunque muchos intentan atribuir la migración de centroamericanos netamente a razones económicas, la principal causa de la constante salida de persona es la criminalidad y violencia de manos de grupos delincuenciales conocidos como pandillas. Las Maras que operan en la región desde los años ochenta cada vez tienen más poder, desplazando familias, vinculando jóvenes a sus actividades delictivas, y agudizando los problemas de género (Noticias Telesur, 2016). Esta problemática es la que conduce a familias enteras a migrar hacia Estados Unidos y en este tránsito la más reciente preocupación para los gobiernos es el abandono infantil en los pasos fronterizos.

Los inmigrantes centroamericanos en su mayoría recurren a la migración temiendo a la violencia, sin trascender el hecho que la remuneración económica comparada con otros inmigrantes es menor. Al tener un nivel educativo significativamente bajo en relación con la población total de adultos extranjeros y nativos, hace que su participación laboral se concentre en el área de servicios, ganando menos de lo que puede ganar un inmigrante de otras nacionalidades (Lesser & Batalova, 2017).

4.2.1.3 Principales Amenazas a La Seguridad Nacional

A pesar que Estados Unidos ha sido un país de constante recepción de inmigrantes, la asociación de políticas migratorias con políticas de seguridad nacional no era tan estrecha. Después de los ataques del 11 de septiembre del 2001 es que la relación se hace relevante, extendiendo las políticas de seguridad a las políticas migratorias fronterizas.

Tras los actos terroristas que sacudieron a Estados Unidos en el 2001, los cambios en la agenda mundial no se hicieron esperar; la guerra contra el terrorismo y ante cualquier amenaza a la seguridad nacional se volvió en el eje de la política internacional, imponiendo una nueva base ideológica a nivel de seguridad. La política exterior de Estados Unidos se reorientó haciendo más estricta su política migratoria con base en el uso de fuerza armada para resguardar sus fronteras (Velázquez Flores & Schiavon, 2008).

Según Rafael Velázquez y Jorge Schiavon, México fue sin duda el primer país en sentir el cambio de la política norteamericana con la militarización de la frontera, la aplicación de leyes más estrictas frente al paso de personas y mercancías, y la construcción de un muro (Velázquez Flores & Schiavon, 2008). Sin embargo, la nueva política de seguridad no se limitó a sus vecinos, sino llegó a diferentes países pues el gobierno de Bush sembró el terror en el mundo haciendo acuerdos con gobiernos como Colombia para darle el status de terroristas a las guerrillas; de la misma forma justificó el uso de fuerza en otros países en las denominadas guerras preventivas para debilitar gobiernos y grupos terroristas que podrían ser amenazas futuras (El país, 2011).

Una década después y dos gobiernos más, la política de seguridad estadounidense se mantiene, claro con una tendencia más agresiva según el discurso. Con Obama la política migratoria igualmente orientada a garantizar la seguridad del país, fue un poco más flexible y

receptiva, mientras que con el actual presidente parece más radical. Trump es enfático al afirmar que las amenazas a la seguridad provienen de organizaciones criminales de alcance transnacional, como los carteles de la droga y los que trafican con personas. “Estos grupos son conductores de crimen, corrupción, violencia y miseria. En particular el tráfico de drogas de estos carteles ha disparado el abuso de drogas y la violencia relacionada con ello. Así mismo el tráfico de personas amenaza con crear una crisis humanitaria” (Gómez Maseri, 2017).

La relación entre el crimen organizado y la migración indocumentada hoy en día tiene gran importancia, especialmente cuando se identifica que las rutas del narcotráfico coinciden con las rutas de los migrantes en su paso hacia los Estados Unidos (Correa Cabrera, 2014). Al enlistar entonces, las amenazas a la seguridad nacional sobresalen principalmente en ciudades como los Ángeles, Nueva York y Miami; la presencia de organizaciones criminales de orden transnacional como las Mara Salvatrucha (MS-13) y el barrio-18 (M-18), siendo solo dos de las grandes pandillas en Estados Unidos (El diario , 2017).

4.2.2 La Migración A Europa

4.2.2.1 Reseña Histórica De La Migración A Europa

La historia europea hasta el siglo XVIII se caracterizó por el flujo constante de migrantes dados los procesos de colonización; es así que se reconoce después del descubrimiento de América hasta ese siglo la movilización de un gran número de personas principalmente procedentes de España y Portugal. En este periodo, también se producen desplazamientos pacíficos impulsados por los monarcas europeos en Prusia y Hungría, con el fin de ocupar zonas deshabitadas. Posteriormente con la independencia de Estados Unidos se observa un fuerte flujo migratorio desde Europa hacia América caracterizado por la emigración desde las

áreas rurales hacia las ciudades que justamente en ese momento se encontraban en una fase de expansión industrial.

Con los avances en sistemas de transporte y la colonización de otros continentes como África y Oceanía, se volvió a ver un creciente flujo migratorio desde Europa. La movilidad de personas se caracterizó por el desplazamiento a países como Estados Unidos, Argentina, Canadá, Brasil y Cuba y se motivó por el exceso de población en países donde se evidenciaron hambrunas y crecientes conflictos previos a la primera guerra mundial (Bundy, 2016).

En el periodo entre guerras sin duda el mayor detonante del desplazamiento forzado de Europa a otros países es las diferencias étnicas y religiosas; pero sin duda los cambios políticos en Europa después de 1918 son los responsables del reasentamiento de millones de personas. Durante la Segunda Guerra Mundial, lo que caracterizó la situación migratoria fueron las deportaciones y los éxodos masivos buscando refugio y para 1945 una notoria escasez de mano de obra, obligó a los gobiernos de Francia, La República Federal de Alemania, Suiza y Bélgica a admitir cerca de 15 millones de trabajadores procedentes del sur de Europa y el norte de África, principalmente italianos, portugueses, españoles, turcos, argelinos y marroquíes (Bundy, 2016).

Desde mediados del siglo XX Europa no ha dejado de ser receptora de inmigrantes, y más aun con el establecimiento de la Comunidad Europea y la libre movilidad de personas. La migración se convierte para la década de los sesentas y setentas en una constante sobre todo para los trabajadores favorecidos por el auge industrial; sin embargo, es para finales de la década de los 70 que la crisis económica restringe la contratación cambiando el panorama para los inmigrantes que observan el desplazamiento de la mano de obra. El flujo de refugiados igualmente se incrementa pues los conflictos africanos y la guerra de los Balcanes obliga a un gran número de personas a buscar asilo en estas tierras (González, Lomas, & Rodríguez, 2010).

4.2.2.2 Las migraciones en el Mediterráneo

La crisis migratoria en Europa conocida como la crisis migratoria en el mediterráneo, es la más reciente crisis de refugiados que tiene el continente europeo. La migración de personas masivamente procedentes de África y el Medio Oriente en busca de asilo por parte de alguno de los países de la Unión Europa es el panorama actual, y el mejor ejemplo de la crisis humanitaria que se vive en esta época.

Desde finales del siglo XX se evidencia la migración forzada de personas principalmente por la violación de derechos humanos producto de los conflictos armados, la situación de extrema pobreza, el tráfico de personas, y un sin número de violaciones generadas de diferencias religiosa, étnicas y económicas. La guerra civil en países como Siria y la inestabilidad política de Libia, son situaciones responsables del llamativo flujo de vidas cruzando el Mediterráneo, además de la ya constante salida de familias provenientes de Iraq, Afganistán y Eritrea (Ferreira, ANEPE , 2018).

Lo preocupante de la migración actual además de lo dramático del conflicto que obliga a la población a salir de sus países de origen; es el cruce del mediterráneo siendo la ruta más mortífera para la circulación de inmigrantes (El Tiempo, 2017). Durante ese paso fronterizo no solo se exponen a los riesgos propios de atravesar el mar, sino a las violaciones de mano de los tratantes de personas que se aprovechan de su condición y vulneran aún más sus derechos.

4.2.2.3 Principales Amenazas a La Seguridad Nacional

Las migraciones en el Mediterráneo, aunque por el dramático escenario que ofrecen y que dan el estatus de refugiado al inmigrante son una amenaza a la seguridad europea. Así lo afirman representantes del gobierno de Italia y Grecia, que infieren que los flujos migratorios

del mediterráneo establecen lazos con el terrorismo y crimen organizado, por lo tanto, se convierten en amenazas latentes a la seguridad. Los recientes ataques terroristas en ciudades europeas tienden a ser asociados con los flujos migratorios provenientes del mediterráneo creando alarma entre la población y sin duda despertando sentimientos xenófobos (Ferreira, 2018).

Los movimientos de personas que cada día se intensifican, no solo amenazan la seguridad de los países receptores del sur de Europa sino se convierten en una amenaza para la región. La respuesta entonces es el fortalecimiento militar de las fronteras contrarrestando la migración irregular asociada al tráfico de personas y el tránsito inhumano a través del mediterráneo. El efecto, sin embargo, parece no ser satisfactorio pues no restringe el tránsito irregular de inmigrantes sino despierta resentimiento tanto en los que buscan asilo y la sociedad europea.

Según Susana Ferreira, la amenaza se sintetiza en la posibilidad que se incremente el crimen organizado conforme crece el número de inmigrantes en Europa. Al igual que en América el narcotráfico es el medio de financiación del crimen y por tanto aumenta el consumo y tráfico de drogas. No menos importante es el riesgo de que la variedad étnica propicie nuevas situaciones de rechazo. La población en Europa al ser multiétnica puede dejar de tener una identidad colectiva y hacer que tenga nuevos retos de cohesión social (Ferreira, ANEPE , 2018).

4.3 La Migración De Venezolanos a Colombia

La migración de venezolanos a Colombia ha sido una constante de las últimas décadas, sin embargo, solo hasta ahora se ha dimensionado su magnitud. Aunque la oficina de Migración Colombia para 2017 tenía reportados 40.000 venezolanos viviendo legalmente y

aproximadamente 60.000 irregularmente, una investigación liderada por un experto en migración venezolana, Iván de la Vega, profesor de la Universidad Simón Bolívar, reveló que cerca de 900.000 venezolanos -incluyendo los que tienen doble nacionalidad- habrían llegado al país en los últimos 20 años, por el efecto de la llamada 'revolución bolivariana' y la crisis social en ese país (El Tiempo, 2017).

Según la información del Banco Mundial y la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) "Colombia es, entre 98 países, el principal receptor de venezolanos estando muy lejos de Los Estados Unidos y España, que ocupan el segundo y tercer lugar" (El tiempo, 2017). Lo difícil de la contabilización de inmigrantes radica en que a aquellos que poseen la doble nacionalidad no pueden ser catalogados como inmigrantes sino como nacionales que retornan a su país. Es por ello que el reto para las autoridades colombianas en cuanto al control de inmigrantes cada vez es mayor y precisa de todo un estudio que ha llevado a identificar en el éxodo de venezolanos diferentes etapas.

4.3.1 Evolución de la migración de venezolanos a Colombia

La evolución económica en Venezuela, se convierte en el factor determinante del proceso migratorio de sus nacionales. Tras registrar en la década de los ochenta y noventa un detrimento económico, los empresarios deciden buscar en otros países el progreso económico poco visible en este país, es así que los dueños de Alimentos Polar, Congrupo y Farmatodo impulsados por la globalización, comienzan a salir de Venezuela. Por esta misma época, el flujo de venezolanos profesionales calificados aumenta, buscando oportunidades de desarrollo profesional acordes a los niveles de formación. La fuga de cerebros se agudiza pues aquellos venezolanos que habían sido beneficiarios de becas, o que habían emigrado especialmente hacia Los Estados Unidos para estudiar, regresan al país sin encontrar opciones de trabajo.

Este proceso es lo que se identifica como **la primera etapa** migratoria, que se prolongaría hasta la llegada de Hugo Chaves al poder entre 2002 y 2003.

A pesar que en el 2004 se registra un crecimiento económico asociado al aumento de los precios del petróleo, las decisiones del presidente Chaves con relación al despido de cerca de 20.000 empleados de la empresa petrolera PDVSA generó la **segunda etapa** migratoria, pues los ingenieros y personal calificado de la ahora empresa oficial migraron a Colombia a trabajar o crear empresas del sector.

Con la muerte del presidente Chaves en el 2013 y la llegada de Maduro al gobierno, la crisis económica se agudiza tras una década de variaciones alarmantes de la inflación. Los cierres de frontera y la persecución a los colombianos ilegales que durante la misma década huyendo del conflicto armado habían llegado a Venezuela; generan el gran éxodo de venezolanos y colombianos con doble nacionalidad. Esta **tercera etapa** se conoce como la primera crisis migratoria donde tanto venezolanos y colombianos residentes de ese país cruzan la frontera masivamente.

En el 2016 con la reapertura fronteriza aumenta exponencialmente la migración de venezolanos a Colombia, consolidando la **cuarta etapa** migratoria donde la motivación fundamental de los migrantes no es otra que la búsqueda de alimentos, medicinas y en general mejores condiciones que garanticen su subsistencia. Para esta época el gobierno colombiano inicia el control migratorio a través de las Tarjetas de Movilidad Fronteriza que tienen como propósito legalizar el tránsito de venezolanos en la frontera permitiendo su acceso temporalmente al país. “En 2017 se expidieron 1.500.000 documentos, y en promedio 37.000 venezolanos entraron diariamente bajo esta modalidad, pero solo 35.000 regresaron al territorio vecino” (Revista Semana, 2018).

Según Migración Colombia, para finales del 2017 en Colombia se encontraban más de 550 mil venezolanos que ven al país como la alternativa de tránsito hacia otros destinos, lugar para radicarse o para adquirir productos de primera necesidad. Con base en esta clasificación la autoridad migratoria tipifica el proceso migratorio venezolano así:

Migración pendular: definida por la migración visible en las zonas de frontera caracterizada por la entrada y salida diaria y continua de emigrantes.

Migración de tránsito: desde la primera etapa migratoria de venezolanos, se caracteriza porque Colombia es solo un punto intermedio o lugar de tránsito para acceder a otros países como Ecuador, Perú, Chile, Estados Unidos, Panamá, México y Costa Rica principalmente.

Migración con vocación de residencia: Directamente relacionada con el Permiso Especial de Permanencia, siendo el documento creado a mediados del 2017 para regularizar la situación migratoria de los venezolanos que antes del 28 de julio habían ingresado de forma regular al territorio nacional y luego del vencimiento de su Permiso de Ingreso y Permanencia, se quedaron en Colombia. Aquellos que poseen cedula de extranjería hacen parte de este grupo. “Según el Grupo de Estudios Institucionales Sobre Migración, al 31 de diciembre de 2017 se encontraban dentro del país cerca de 57 mil ciudadanos venezolanos portadores de cédula de extranjería” (El Tiempo, 2018).

4.3.2 Efectos de la actual ola migratoria de venezolanos a Colombia

4.3.2.1 Efectos socioeconómicos

A pesar de que las cifras migratorias son inexactas por el constante flujo de venezolanos a Colombia, la oficina de Migración Colombia estima que para diciembre de 2017 unas 800.000 personas habrían cruzado la frontera estableciéndose permanentemente, y de ellas unas

520.000 personas, es decir cerca del 65% cuentan con el Permiso Especial de Permanencia habilitándolos para solicitar la cédula de extranjería.

El 35% restante corresponden a una “población flotante”, es decir que pueden estar temporalmente en Colombia, mientras pasan a otros países, o mientras buscan regresar a Venezuela. Sin embargo, no hay datos específicos que logren estandarizar el tiempo de permanencia y por tanto no se pueda identificar su estatus en Colombia.

Independiente el grupo de migrantes, la masiva llegada de venezolanos es consecuencia de la situación socioeconómica en su país. La escases alimenticia sin duda es el drama más grave de la población. Según migración Colombia “la pérdida de peso per cápita ha sido de unos 11kg, según la Encuesta sobre Condiciones de Vida en Venezuela” (Clavijo, La República, 2018). La reducción de sus ingresos y la carencia de oportunidades laborales se convierte en el segundo detonante de la migración cuando los salarios en Venezuela dada la inflación son insignificantes y han elevado los niveles de pobreza de 28% a cerca de 85% en la última década (Clavijo, La República, 2018).

La transferencia de condiciones de precariedad de la sociedad inmigrante a la sociedad colombiana es inminente; es por ello que los efectos socioeconómicos son fácilmente identificables. Las consecuencias directas del creciente número de venezolanos en el territorio nacional no precisamente son benéficas para la sociedad colombiana pues se incrementa la pobreza y demanda de bienes y servicios carentes en nuestra sociedad.

Los índices de desempleo en Colombia revelan que cerca de unos 2.4 millones de personas están buscando empleo y no lo encuentran, el impacto de esta cifra es más alarmante en la población fronteriza de la ciudad de Cúcuta donde la proporción de desempleo es del 16%, muy por encima del promedio nacional que es del 9.4% (Clavijo, La República, 2018).

Según el estudio realizado por Anif (Asociación Nacional de Instituciones Financieras) el impacto del incremento en la demanda de empleos en Colombia como consecuencia del incremento de la oferta de mano de obra, plantea que aun cuando la tendencia de contratación en Colombia aumente, el desempleo a nivel nacional aumentará 0.6pp hasta 1.7pp, lo que significa que la tasa de desempleo nacional podría ascender del 9.4% actual (promedio año) hacia el rango del 10% al 11%, en función de la mayor oferta de los inmigrantes y de su tasa de contratación (Clavijo, La República, 2018).

Por otra parte, la informalidad en Colombia se ha incrementado, el número de personas sin vinculación laboral directa ha hecho que aumente el número de vendedores ambulantes o trabajadores por días. “La población venezolana puede llegar a ofrecerse a actividades o servicios con salarios o ingresos menores a los que los colombianos los están desempeñando. Entonces, si la actividad económica se mantiene estable es posible que el desempleo no se incremente, pero con seguridad la informalidad sí”, indica a 'El Tiempo' el investigador del Observatorio Laboral del Rosario, Juan Carlos Guataquí.” (NOTIAMÉRICA, 2018).

En algunas ciudades de Colombia como Cúcuta y Valledupar, la informalidad se ha incrementado sobre todo en aquellas actividades de baja productividad conocidas como el rebusque. Las cifras de desocupación así lo demuestran ya que de acuerdo a la Cámara de Comercio de Valledupar, aunque no existe una frontera ‘viva’ en el Cesar con la República Bolivariana de Venezuela, el ingreso de inmigrantes irregulares; ha permitido que un gran número de personas se hayan asentado en este departamento haciendo que de cada 100 personas 56 realicen este tipo de actividades (El Heraldo, 2018).

Según el Departamento Administrativo Nacional de Estadística (Dane), para la ciudad de Cúcuta la tasa de informalidad para el periodo entre diciembre 2017 y enero de 2018 se situó en 70,8%, es decir que cerca 231 mil personas realizan actividades informales y no reciben las

debidamente prestaciones sociales. Las tasas más reveladoras reflejan que las mujeres son quienes más se emplea de manera informal siendo la única alternativa para conseguir algo de dinero y satisfacer sus necesidades primarias (La opinión, 2018).

Además de la afectación generada en las tasas de desempleo en Colombia, la masiva inmigración de venezolanos ha incrementado el gasto público en temas de salud. La demanda de servicios hospitalarios especialmente en las ciudades fronterizas, pero igualmente a lo largo del país se ha acrecentado exponencialmente, sobre todo porque por la Ley Estatutaria en Salud (Ley 1751 de 2015) establece que la atención de urgencias es un derecho adquirido sin pago previo, y que no puede negarse a ninguna persona sin importar su estatus migratorio.

Las instituciones prestadoras del servicio IPS, están en la obligación de atender a todos los venezolanos que requieran atención inmediata; es decir que no solo implica un incremento en gasto por parte de la atención médica sino por la provisión de medicamentos. Las instituciones hospitalarias tienen previsto que el costo por paciente puede oscilar entre 360.000 pesos a 720.000 pesos siendo este último el costo total de la UPC; es así que, con un agregado en la demanda de servicios de 200.000 a 600.000 pacientes, el costo total para el Estado se dilataría de \$216.000 millones de pesos de más a \$432.000 millones pesos (Clavijo, La República, 2018).

Una de las alarmas más significativas para el sistema de salud, no solo se limita a los costos del servicio, sino al acceso a enfermedades crónicas y contagiosas. La amenaza para Colombia sin duda es el contagio de enfermedades pues se ha registrado un aumento en las enfermedades de transmisión sexual como la sífilis, la gonorrea y el VIH. Además de prácticas sexuales irresponsables, uno de los principales focos de contagio actualmente es la prostitución; actividad que se ha incrementado notablemente con el ingreso de venezolanos al país.

Al no tener tratamiento retroviral, porque en Venezuela, no hay el medicamento, y verse en la necesidad de ofertar su servicio sexual, la transmisión del VIH se hace inminente, por lo cual se requiere que las autoridades sanitarias incrementen los controles y exigencias para evitar contagios (Caracol Radio, 2017).

En Colombia ya se había erradicado la tuberculosis, pero ante la suspensión de la vigilancia epidemiológica de Venezuela, el sistema de salud colombiano atiende hoy a 52 venezolanos con esta enfermedad. Lo mismo ocurre con 882 pacientes de malaria, 21 de leishmaniasis, 18 de hepatitis A, 10 de hepatitis B, C y D, 34 de sífilis gestante, entre otras. La OMS no tienen reporte de este tipo de enfermedades en el vecino país, pero es porque su gobierno no lo reporta y al contrario según lo afirma el presidente de Venezuela Maduro, es Colombia el responsable de dichos contagios. Según lo refutó el expresidente Juan Manuel Santos, las autoridades sanitarias han respondido a las necesidades médicas de los inmigrantes y han tenido que intensificar los programas de contra el Sarampión, Rubeola y Difteria, otras enfermedades ya radicadas en el territorio nacional (Noticias 1, 2018).

4.3.2.2 Amenaza a la seguridad Nacional y fortalecimiento de los grupos

Armados en Colombia

El fiscal general, Néstor Humberto Martínez en una carta dirigida a la entonces Canciller María Ángela Holguín informó de la amenaza que implica la presencia de venezolanos para la seguridad nacional. Sin querer estigmatizar o generar sentimientos xenófobos, no se puede dejar de alertar a las autoridades pertinentes del crecimiento acelerado de la delincuencia. Según las cifras de la Fiscalía, “entre el 1° de enero de 2017 y el 5 de febrero de 2018 las autoridades capturaron en flagrancia a 1.869 venezolanos” (Revista Semana, 2018).

Aunque los robos son el delito más frecuente, le siguen el tráfico de estupefacientes, lesiones personales, contrabando de hidrocarburos, fabricación y porte de armas de fuego y receptación o compra de artículos robados. La alarma, aunque impacta más a las grandes ciudades, afecta más específicamente a los lugares fronterizos, por ello el departamento del Norte de Santander se convierte en el más apaleado por esta situación. Como lo afirma la Fiscalía, los problemas más sobresalientes están en la identificación de quienes infringen la ley, ya que la mayoría son venezolanos que están en estado de ilegalidad en Colombia y no tienen ningún tipo de identificación; además de que el tratar de judicializarlos a través de la deportación es casi imposible pues el proceso no es fructífero al carecer del personal suficiente en las fronteras para realizar los trámites requeridos.

La situación se convierte en un círculo vicioso pues el número de venezolanos en Colombia aumenta y la judicialización por sus delitos se hace imposible. A falta de medidas coercitivas que faciliten el control judicial de estos migrantes, el delito siempre será la respuesta para mejorar sus condiciones de vida, dejando en precarias condiciones al país.

Colombia ha visto en el último periodo presidencial por cuenta del acuerdo de paz una disminución significativa del conflicto. Con el cese al fuego el número de víctimas producto de la guerra entre el ejército y las FARC se ha reducido, a lo cual el gobierno suma una disminución del narcotráfico en zonas fronterizas.

El gobierno del expresidente Juan Manuel Santos, demostró con cifras que los atentados a la infraestructura cayeron de 405 en el 2013 a 67 en 2017. El número de homicidios y secuestros también variaron, de 70 homicidios (por cada 100.000 habitantes) en el año 2000 a 25 homicidios en el año 2017; la tasa de secuestros que era de 9 bajo a 0.4 durante el período de 2000-2017. Sin embargo, recientemente se ha evidenciado un deterioro en estos aspectos,

pues para enero de 2018 se duplicó el número de atentados a la infraestructura comparado con el mismo mes en el 2017. Ahora los responsables de los atentados no son las FARC sino el ELN, hecho que demuestra el empoderamiento de otros grupos guerrilleros. Los homicidios por su parte aumentaron un 5% en el 2018 y con preocupación el área de cultivos ilícitos en el país se incrementó pasando de 96.000 hectáreas en 2015 a 146.000 en 2016 (y hacia 188.000 hectáreas en 2017, según el Departamento de Estado norteamericano) (Clavijo, La República, 2018).

Si bien no se puede asociar directamente el deterioro en temas de seguridad al fenómeno migratorio, es innegable la relación que surge entre el ingreso masivo de venezolanos y el fortalecimiento de la delincuencia. La relación estrecha que existe entre las tasas de desempleo y pobreza, con el incremento del crimen es proporcional, pues miles de personas especialmente en zonas fronterizas sin oportunidades de empleo recurren al crimen y a los negocios adjuntos que esta actividad conlleva.

Con algo de evidencia se puede observar el reclutamiento de venezolanos por parte de bandas delincuenciales y la guerrilla del ELN, los cuales no solo buscan incrementar el número de militantes en sus filas, sino extender el negocio del narcotráfico.

Los Estados Unidos a través del jefe del Comando Sur (máxima autoridad militar del país) reitera que la migración de venezolanos pone en riesgo el acuerdo de paz en Colombia. Tras el desarme conseguido en el 2016, la reducción del gasto público es de esperarse; sin embargo, con la entrada masiva de venezolanos la desviación de fondos no da espera pues se debe atender las necesidades de la población inmigrante. "Muchos recursos previstos para la reintegración de los ex miembros de la guerrilla Farc a la sociedad, han tenido que redirigirse

para asistir a los venezolanos que han huido de la devastación económica de Venezuela", afirmó el almirante Tidd (Infobae, 2018).

Las razones del éxodo venezolano, previamente mencionadas, conducen a que la población esté más vulnerable que nunca y encuentren en la ilegalidad una opción de vida. Según lo afirma Javier Tarazona, director de la Fundación Redes en Venezuela, la guerrilla del ELN ha intervenido en diferentes estados a lo largo de su país con el ánimo de convocar a sus filas a miembros de la sociedad venezolana. La presencia guerrillera es evidente ya que propagan su mensaje a través de distintas emisoras aun cuando las denuncias de Tarazona han llevado a desmantelarlas.

Según es líder social, "el ELN estaría manejando el subsidio de alimentos a través de los Comités Locales de Abastecimiento y Producción (CLAP) en los estados fronterizos venezolanos. El 7 de febrero hizo la denuncia formal ante la Defensoría del Pueblo, exhibiendo unas cajas que contenían el siguiente mensaje: "El ELN, a través del Frente Carlos Germán Velasco Villamizar, comparte el legado del comandante Hugo Chávez para superar la guerra económica; garantizamos el amor a los niños y el abastecimiento soberano al pueblo" (El Espectador, 2018).

Tarazona ha denunciado operaciones de otros grupos subversivos como las disidencias de las FARC y del EPL quienes además del ELN han sido dotados de armas y municiones por parte de las Fuerzas Armadas venezolanas. El ELN ha ingresado a escuelas de ocho estados del país, donde entregan fascículos, revistas y material didáctico con fines de adoctrinamiento e ideologización (El Espectador, 2018).

4.3.2.3 El negocio del narcotráfico

El narcotráfico ha sido un negocio vigente en Colombia por muchos años. Aunque se esperaba que el tráfico de drogas se desmantelara en alguna proporción con la terminación del

conflicto armado; se evidencia como ha ido en aumento en el último año, proporcionalmente al incremento de venezolanos en el país.

La vulnerabilidad dadas las necesidades a las que están sometidos, hace que jóvenes venezolanos encuentren en el narcotráfico una muy buena opción y de ello se aprovechan los capos que les vinculan a sus mafias. Recientemente la captura de venezolanos intentando viajar a España, Inglaterra y Alemania con droga en sus cuerpos, ejemplariza la situación de muchos inmigrantes que con el ánimo de ganar dinero son utilizados como mulas.

Como lo reportan las autoridades aeroportuarias en el primer semestre de 2017 se arrestaron 17 venezolanos en diferentes aeropuertos del país intentando salir con droga. Aunque esta cifra parece pequeña, alarma pues en la misma época del año anterior solo fue de 4 casos; lo que indica que este delito se ha triplicado.

“De las 161 mulas capturadas por la Policía Antinarcóticos en los primeros ocho meses del 2017, 51 son extranjeras. Pero es claro que las redes de narcos han puesto sus ojos en los nacidos en Venezuela. La cifra supera de lejos a mulas de otras nacionalidades” (Revista Semana, 2017).

Como lo informa el coronel Julio Triana, comandante de Control Aeroportuario de la Policía Antinarcóticos de Bogotá ante el incremento en la producción de droga los narcotraficantes han vuelto a usar a las mulas además de las formas tradicionales de exportación como las vías aéreas y marítimas. Curiosamente al igual que el trabajo informal que utiliza mano de obra venezolana por debajo del costo normal, el narcotráfico ofrece menor paga a las mulas venezolanas. A los venezolanos capturados les ofrecían pagarles entre 1000 y 2000 dólares, mientras que a mulas colombianas o de otra nacionalidad les pagas en promedio 5000 dólares (Revista Semana, 2017).

4.3.3 Medidas migratorias para la mitigación de amenazas a la seguridad nacional

El gobierno colombiano ha generado diferentes mecanismos de control migratorio, sin embargo, ninguno parece ser efectivo a la hora de tener una medición exacta del número de venezolanos en el territorio nacional. Cerrar las puertas a la entrada masiva de venezolanos no es una opción, por lo cual debe afrontar la situación como una política de estado. La cooperación internacional es inminente por lo cual debe sumar esfuerzos al apoyo generado por la Organización de Naciones Unidas (ONU) y los gobiernos solidarios de Los Estados Unidos y España.

Al igual que Los Estados Unidos, Colombia debe fortalecer su política fronteriza, es por ello que en febrero de 2018 el entonces presidente de Colombia Juan Manuel Santos anunció el incremento en el control y la seguridad en la frontera con más de 3.000 miembros de la Fuerza Pública. Esta medida busca custodiar los 2.200 kilómetros de frontera entre Colombia y Venezuela; sin embargo, es de resaltar que la topografía de la misma obstaculiza el control ya que muchos venezolanos cruzan por trochas sin importar la dificultad del ambiente. La composición del pie de fuerza no se limita a militares o policías, sino involucra un grupo de profesionales a los que denominó el Grupo Especial Migratorio GEM compuesto por personal del Migración Colombia, del Instituto Colombianos de Bienestar Familiar y la Dirección de Impuestos y Aduanas Nacionales.

El GEM tendrá como obligación no solo la contabilización de venezolanos en territorio colombiano, sino el acompañamiento para prevenir alteraciones del orden público, controlar la prostitución, proteger a los menores, controlar el contrabando e imponer sanciones a la migración ilegal (García, 2018).

Migración Colombia creó una nueva plataforma de identificación de venezolanos, a la cual tendrán acceso las oficinas de personería y defensoría del pueblo. Estas entidades podrán registrar a los venezolanos no solo en los territorios fronterizos, sino en las distintas ciudades a las que se han movilizad los migrantes. Esta medida se generó tras la suspensión de las Tarjetas de Movilidad Fronteriza, pues a pesar que muchos la poseían, no regresaban a su país y por lo tanto no se podía diferenciar con precisión los inmigrantes de paso de los permanentes. El documento obligatorio para los venezolanos y cualquier extranjero que quiera entrar a Colombia es el pasaporte vigente (García, 2018).

Junto con las Naciones Unidas el gobierno planea construir el Centro de Atención al Migrante, con una capacidad de atención de 2.000 migrantes de paso, se capacitará a la población con el fin de vincularlos a empresas de confección bajo las mismas condiciones laborales que los colombianos, pues se debe abolir el abuso contra los migrantes: quienes son explotados con menores salarios.

Finalmente, y no menos importante es como la sociedad colombiana adopta a la sociedad venezolana. Los sentimientos xenófobos pueden surgir ante la alarmante llegada de venezolanos. Los colombianos ven en esta población una amenaza directa pues no solo resta servicios gubernamentales, sino posibilidades de empleo e incremento en la inseguridad. En la medida que el gobierno centre sus esfuerzos en garantizar mejores condiciones para los venezolanos sin desplazar a los colombianos, la hermandad que por años ha caracterizado las relaciones entre colombianos y venezolanos podría continuar (Clavijo, La República, 2018).

5. Metodología De Investigación

La investigación se realizará mediante una metodología de tipo descriptiva analítica y argumentativa (Universidad, 2008, pág. 5), donde se contemplan situaciones reales y actuales de los sucesos en materia de orden público visibles a nivel internacional y que hoy abordan el ámbito nacional.

Haciendo inicialmente un análisis conceptual de la migración, sus causas y efectos, se profundiza en los casos de Estados Unidos y los países del mediterráneo de Unión Europea siendo los ejemplos contemporáneos más representativos de cómo la migración de población centroamericana, del medio oriente y África ha afectado su situación económica, social, pero sobretodo criminal.

Posteriormente considerando los casos mencionados, se analiza la situación nacional tras el incremento acelerado de inmigrantes venezolanos que legal o ilegalmente han cruzado las fronteras colombianas buscando satisfacer las necesidades básicas y el reconocimiento de sus derechos hoy vulnerados en Venezuela.

El desglose de los efectos de la migración de venezolanos en Colombia se focalizará en los aspectos: socio-económicos y más exhaustivamente en la seguridad asociada al incremento del crimen organizado y el empoderamiento de los grupos armados. En este último aspecto se profundizará en un análisis noticioso de como el incremento del crimen organizado en las zonas fronterizas y a nivel nacional se debe al fortalecimiento de las bandas delictivas por la presencia de venezolanos en sus filas que adicionalmente han favorecido el negocio del narcotráfico.

6. Conclusiones

La migración es un proceso que ha caracterizado a la población a lo largo de la historia, al cual recurre para buscar mejores condiciones de vida. La migración masiva de poblaciones como se evidencia en otros países y ahora en Colombia, traslada en alguna proporción los problemas de la sociedad del país de origen. La situación socioeconómica y cultural migra con la población por lo cual los efectos en la sociedad receptora son inevitables.

En un país como Colombia, los efectos migratorios de una población que está en condiciones de vulnerabilidad resultan ser desastrosos pues como lo muestran las evidencias se trasladan las condiciones de pobreza incrementando los índices de desempleo, informalidad y delincuencia.

A pesar de las iniciativas gubernamentales por hacer un control migratorio en las fronteras, el no tener cifras más exactas del número de venezolanos en Colombia, coarta a las autoridades y entidades correspondientes para actuar más efectivamente. El ingreso de venezolanos evadiendo trámites migratorios hace que la masa demográfica aumente desproporcionalmente incrementando la población activa pero informal en la sociedad. Las zonas más afectadas aun cuando los venezolanos se han desplazado a lo largo del territorio colombiano son las ciudades fronterizas, zonas que coinciden con los escenarios de combates guerrilleros y focos delictivos del país.

Con el análisis hecho se puede inferir que la presencia de venezolanos representa una gran amenaza para la seguridad nacional, pues el incremento es proporcional con las actividades delictivas, el fortalecimiento de los grupos armados, la delincuencia común y el crimen organizado. El narcotráfico que se creía disminuido luego del acuerdo de paz, resulta fortalecido en manos de las disidencias de las Farc y el ELN; al igual que el micro tráfico en

las ciudades por cuenta de bandas que se asocian con el crimen urbano y la inseguridad en general.

El éxodo de venezolanos continuará mientras la situación no mejore en Venezuela. Las expectativas de un cambio de gobierno y el mejoramiento de las condiciones de vida no son esperanzadoras, lo que perpetuará la migración de venezolanos a los países vecinos, especialmente a Colombia. El drama de las poblaciones fronterizas aumentará, donde cuadros de abandono, desnutrición, precariedad, prostitución, pobreza y violencia serán la constante de los próximos años. Difícilmente el gobierno colombiano y la comunidad internacional podrán sanear la situación, y los grupos guerrilleros y el crimen organizado encontrará en estos hechos, el momento perfecto para fortalecer su accionar, por lo tanto, logrará reclutar venezolanos para consolidar su permanencia y acrecentar la violencia y el narcotráfico.

La respuesta no será otra que emprender una incursión ofensiva por parte del Estado en manos de la fuerza pública, es así que el gobierno entrante deberá, si bien continuar con la política diplomática característica; incrementar su presencia en las zonas del Catatumbo y la Guajira.

7. Recomendaciones

Las medidas migratorias en frontera deben incluir alianzas gubernamentales con la empresa privada para que se creen oportunidades de empleo y no se siga incrementando la informalidad como hasta ahora se registra.

Las medidas tomadas por el gobierno deben incluir procesos y personal que garantice la judicialización de los venezolanos encontrados en flagrancia pues es evidente que la actividad delictiva en Colombia se ha incrementado conforme aumenta el número de venezolanos en el país.

La presencia estatal en las fronteras debe imperar, sobretodo de forma ofensiva con el fin de limitar el accionar delictivo de guerrillas del ELN, EPL y las disidencias de las Farc. Se debe entonces contrarrestar los ataques terroristas, la propagación de su mensaje y su empoderamiento económico gracias al narcotráfico.

El gobierno debe mantener sus lazos diplomáticos con otros gobiernos, por lo cual debe continuar con planes enfocados a radicar los cultivos ilícitos y el narcotráfico. La participación en organismos internacionales podrá favorecer la implementación de programas que mitiguen el incremento del gasto público pues organizaciones como la ONU pueden contribuir con la demanda de servicios por parte de la población más vulnerable que ha migrado de Venezuela como lo son los niños y mujer embarazadas.

8. Referencias

- Revista Semana. (10 de Febrero de 2018). Delincuencia: efecto colateral de la migración venezolana. *Semana*. Recuperado el 6 de Junio de 2018, de <https://www.semana.com/nacion/articulo/crisis-en-venezuela-delincuencia-en-colombia/556750>
- Agencia Sinc. (18 de diciembre de 2014). *SINC La ciencia es noticia*. Recuperado el 22 de abril de 2018, de SINC la ciencia es noticia: <http://www.agenciasinc.es/Noticias/La-historia-de-los-Estados-Unidos-esta-escrita-en-su-mapa-genetico>
- Arango, J. (Septiembre de 2000). Enfoques conceptuales y teóricos para explicar la migración. *Revista Internacional de Ciencias Sociales*(165), 33-47. Obtenido de http://pdfhumanidades.com/sites/default/files/apuntes/37%20-%20C4ARANGO._Enfoques_migracion%2815%20COPIAS%29.pdf
- Arango, J. (Octubre de 2003). La explicación histórica de las migraciones: luz y sombra. *Migración y Desarrollo*. Recuperado el 22 de abril de 2018, de <http://www.redalyc.org/9081/articulo.oa?id=66000102>
- Artola, J. (2005). Debate actual sobre migración y seguridad. *Migración y desarrollo*(5), 136-150. Recuperado el 22 de Abril de 2018, de <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=66000507>
- BBC MUNDO. (8 de agosto de 2017). *elcomercio.pe*. Recuperado el 25 de febrero de 2018, de <https://elcomercio.pe/mundo/eeuu/peligrosas-pandillas-latinas-operan-estados-unidos-son-mara-salvatrucha-noticia-448324>

- Bundy, C. (Enero de 2016). Migrantes, refugiados, historia y precedentes. *Migraciones Forzadas*, 5-6. Recuperado el 23 de Abril de 2018, de <http://www.fmreview.org/sites/fmr/files/FMRdownloads/es/destino-europa/bundy.pdf>
- Canales, A. I. (Julio - Septiembre de 2002). Migración y trabajo en la era de la globalización: el caso de la migración México-Estados Unidos en la década de 1990. *Papeles de Población*, 8(33). Recuperado el 23 de Abril de 2018, de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid=S1405-74252002000300003&script=sci_arttext
- Caracol Radio. (9 de Agosto de 2017). *Caracol Radio*. Recuperado el 10 de Junio de 2018, de Caracol Radio: http://caracol.com.co/emisora/2017/08/09/cucuta/1502282933_887800.html
- Castillo, J. M. (2011). *Migraciones ambientales: huyendo a la crisis ecológica del siglo XIX*. Barcelona: Virus Editorial. Recuperado el 21 de Abril de 2018, de https://www.fuhem.es/media/cdv/file/biblioteca/Boletin_ECOS/33/migraciones_ambientales.pdf
- Castro, A. (28 de Agosto de 2017). *www.razonpublica.com*. Recuperado el 25 de febrero de 2018, de <https://www.razonpublica.com/index.php/internacional-temas-32/10497-migrantes-venezolanos-cu%C3%A1ntos-son,-que-efectos-tienen-y-c%C3%B3mo-deben-ser-tratados-por-colombia.html>
- Ceron Canales, A. I. (2008). Remesas y desarrollo en america Latina: una relación en busca de Teoría. *Migración y desarrollo*(11), 5-30. Recuperado el 23 de abril de 2018, de <http://www.redalyc.org/articulo.oa=66011754001>> ISSN 1870-7599

Clavijo, S. (04 de Abril de 2018). *La República*. Recuperado el 5 de Junio de 2018, de <https://www.larepublica.co/analisis/sergio-clavijo-500041/inmigracion-venezolana-y-sus-impactos-socioeconomicos-2708594>

Clavijo, S. (2 de Abril de 2018). *INMIGRACIÓN VENEZOLANA HACIA COLOMBIA Y SUS IMPACTOS SOCIOECONÓMICOS*. Asociación Nacional de Instituciones Financieras, Bogotá. Recuperado el 8 de junio de 2018, de <http://anif.co/sites/default/files/1405.pdf>

Correa Cabrera, G. (2014). Migración, crimen Organizado y políticas en las dos fronteras de México. *Revista Internacional de Ciencias Sociales y Humanidades SOCIOTAM*, XXIV(2), 87-113. Recuperado el 22 de abril de 2018, de <http://www.redalyc.org/html/654/65452531004/>

CORRERA-CABRERA, G. (2014). MIGRACIÓN, CRIMEN ORGANIZADO Y POLÍTICA EN LAS DOS FRONTERAS DE MÉXICO. *Revista Internacional de Ciencias Sociales y Humanidades SOCIOTAM*, XXIV(2), 87-113. Recuperado el 22 de abril de 2018, de <http://www.redalyc.org/html/654/65452531004/>

Cuellar, J. H. (04 de Septiembre de 2011). Las Olas Migratorias a Estados Unidos. *Contacto Magazine*. Recuperado el 23 de Abril de 2018, de <https://www.contactomagazine.com/articulos/olasmigratorias0307.htm#.Wt494Yjwbl>
U

Del Rio Duque, M. L. (2009). Un análisis de la fuga de cerebros desde la teoría de redes sociales. *Sociedad y Economía*(17), 89-113. Recuperado el 22 de Abril de 2018, de <http://www.redalyc.org/pdf/996/99612495005.pdf>

Durand, J. (2017). *Historia mínima de la migración México-Estados Unidos*. Ciudad de

México: Colegio de México. Obtenido de

<https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=JmRADwAAQBAJ&oi=fnd&pg=PT5>

[&dq=LIBRO+LA+HISTORIA+MINIMA+ESTADOS+UNIDOS+Y+MEXICO&ots](https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=JmRADwAAQBAJ&oi=fnd&pg=PT5&dq=LIBRO+LA+HISTORIA+MINIMA+ESTADOS+UNIDOS+Y+MEXICO&ots)

[=4oDi-5mWz0&sig=cvNPriTOzfxz8uuO0C-wU4-](https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=JmRADwAAQBAJ&oi=fnd&pg=PT5&dq=LIBRO+LA+HISTORIA+MINIMA+ESTADOS+UNIDOS+Y+MEXICO&ots)

[bCk#v=onepage&q=LIBRO%20LA%20HISTORIA%20MINIMA%20ESTADOS%](https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=JmRADwAAQBAJ&oi=fnd&pg=PT5&dq=LIBRO+LA+HISTORIA+MINIMA+ESTADOS+UNIDOS+Y+MEXICO&ots)

[20UNIDOS%20Y%20MEXICO&f=false](https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=JmRADwAAQBAJ&oi=fnd&pg=PT5&dq=LIBRO+LA+HISTORIA+MINIMA+ESTADOS+UNIDOS+Y+MEXICO&ots)

El diario . (8 de Agosto de 2017). ¿Cuáles son las peligrosas pandillas que operan en EEUU?

Y no son la Mara Salvatrucha. *El diario*. Recuperado el 22 de Abril de 2018, de

[https://eldiariiony.com/2017/08/08/cuales-son-las-peligrosas-pandillas-que-operan-en-](https://eldiariiony.com/2017/08/08/cuales-son-las-peligrosas-pandillas-que-operan-en-eeuu-y-no-son-la-mara-salvatrucha/)

[eeuu-y-no-son-la-mara-salvatrucha/](https://eldiariiony.com/2017/08/08/cuales-son-las-peligrosas-pandillas-que-operan-en-eeuu-y-no-son-la-mara-salvatrucha/)

El Espectador. (26 de Abril de 2018). Las cinco denuncias sobre presenciadel ELN en

Venezuela. *El Espectador*. Recuperado el 10 de Junio de 2018, de

[https://www.elespectador.com/noticias/el-mundo/las-cinco-denuncias-sobre-](https://www.elespectador.com/noticias/el-mundo/las-cinco-denuncias-sobre-presencia-del-eln-en-venezuela-articulo-752300?utm_source=Whatsapp&utm_medium=organic&utm_campaign=Compartido-Mobile)

[presencia-del-eln-en-venezuela-articulo-](https://www.elespectador.com/noticias/el-mundo/las-cinco-denuncias-sobre-presencia-del-eln-en-venezuela-articulo-752300?utm_source=Whatsapp&utm_medium=organic&utm_campaign=Compartido-Mobile)

[752300?utm_source=Whatsapp&utm_medium=organic&utm_campaign=Compartido](https://www.elespectador.com/noticias/el-mundo/las-cinco-denuncias-sobre-presencia-del-eln-en-venezuela-articulo-752300?utm_source=Whatsapp&utm_medium=organic&utm_campaign=Compartido-Mobile)

[-Mobile](https://www.elespectador.com/noticias/el-mundo/las-cinco-denuncias-sobre-presencia-del-eln-en-venezuela-articulo-752300?utm_source=Whatsapp&utm_medium=organic&utm_campaign=Compartido-Mobile)

El Heraldo. (3 de Marzo de 2018). Venezolanos disparan la informalidad en Valledupar. *El*

Heraldo. Obtenido de [https://www.elheraldo.co/cesar/venezolanos-disparan-la-](https://www.elheraldo.co/cesar/venezolanos-disparan-la-informalidad-en-valledupar-465682)

[informalidad-en-valledupar-465682](https://www.elheraldo.co/cesar/venezolanos-disparan-la-informalidad-en-valledupar-465682)

El Nacional. (11 de febrero de 2018). Santos aseguró que medidas por el éxodo de

venezolanos ya están funcionando. *El Nacional*. Recuperado el 22 de febrero de

2018, de http://www.el-nacional.com/noticias/mundo/santos-aseguro-que-medidas-por-exodo-venezolanos-estan-funcionando_222775

El país. (3 de Septiembre de 2011). 11 de septiembre, el día que el mundo cambió para siempre. *El país*. Recuperado el 23 de Abril de 2018, de <http://www.elpais.com.co/mundo/11-de-septiembre-el-dia-que-el-cambio-para-siempre.html>

El Tiempo. (14 de Septiembre de 2017). El Mediterráneo: la ruta de migración más mortífera del mundo. *El Tiempo*. Recuperado el 24 de Abril de 2018, de <http://www.eltiempo.com/mundo/europa/la-tragedia-de-los-emigrantes-en-el-mediterraneo-130692>

El tiempo. (30 de marzo de 2017). Venezolanos, la migración más grande en la historia del país. *El Tiempo*. Recuperado el 23 de febrero de 2018, de <http://www.eltiempo.com/colombia/otras-ciudades/venezolanos-la-migracion-mas-grande-en-la-historia-del-pais-72872>

El Tiempo. (30 de Marzo de 2017). Venezolanos, la migración más grande en la historia del país. *El tiempo*. Recuperado el 15 de Mayo de 2018, de <http://www.eltiempo.com/colombia/otras-ciudades/venezolanos-la-migracion-mas-grande-en-la-historia-del-pais-72872>

El tiempo. (18 de febrero de 2018). *El tiempo*. Recuperado el 25 de febrero de 2018, de [www.eltiempo.com: http://www.eltiempo.com/justicia/conflicto-y-narcotrafico/guerrillero-del-eln-muerto-en-atentado-seria-guardia-venezolano-184364](http://www.eltiempo.com/justicia/conflicto-y-narcotrafico/guerrillero-del-eln-muerto-en-atentado-seria-guardia-venezolano-184364)

El Tiempo. (19 de Enero de 2018). *El Tiempo*. Obtenido de El tiempo:

<http://www.eltiempo.com/mundo/latinoamerica/cifras-que-deja-la-migracion-de-venezolanos-a-colombia-a-2018-172816>

El tiempo. (18 de febrero de 2018). Guerrillero del Eln muerto en atentado sería guardia

venezolano. *El tiempo*. Recuperado el 18 de febrero de 2018, de

<http://www.eltiempo.com/justicia/conflicto-y-narcotrafico/guerrillero-del-eln-muerto-en-atentado-seria-guardia-venezolano-184364>

Ferreira, S. d. (2018). *ANEPE* . Recuperado el 24 de Abril de 2018, de ANEPE - Academia

Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos – Ministerio de Defensa Nacional:

<https://www.anepe.cl/las-migraciones-en-el-mediterraneo-retos-de-seguridad-para-europa/>

Ferreira, S. d. (2018). *ANEPE - Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos –*

Ministerio de Defensa Nacional. Recuperado el 23 de Abril de 2018, de ANEPE -

Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos – Ministerio de Defensa

Nacional: <https://www.anepe.cl/las-migraciones-en-el-mediterraneo-retos-de-seguridad-para-europa/>

García, C. (8 de Febrero de 2018). Las cuatro medidas frente a la migración Venezolana.

Portafolio. Recuperado el 09 de junio de 2018, de

<http://www.portafolio.co/economia/las-cuatro-medidas-frente-a-la-migracion-venezolana-514087>

Goldenziel, J. (29 de Septiembre de 2015). *www.elobservador.com.uy*. Recuperado el 25 de

febrero de 2018, de <https://www.elobservador.com.uy/cinco-mitos-la-crisis-migratoria-europa-n681781>

Gómez Maseri, S. (9 de Febrero de 2017). Trump anuncia mano dura contra narcotráfico y crimen organizado. *El Tiempo*. Obtenido de <http://www.eltiempo.com/mundo/eeuu-y-canada/trump-habla-del-las-acciones-contras-el-narcotrafico-y-crimen-organizado-43877>

Gomez Walteros, J. A. (2010). La migración internacional, teorías y enfoques: una mirada actual. *Semestre Económico*, 13(26), 81-99. Recuperado el 21 de abril de 2018, de <http://www.redalyc.org/pdf/1650/165014341004.pdf>

González, J. R., Lomas, M. d., & Rodríguez, M. d. (2010). Evolución de la inmigración en Europa y España durante los siglos XX y XXI. *Revista Cuidarte*, 1(1). Recuperado el 23 de Abril de 2018, de <https://www.revistacuidarte.org/index.php/cuidarte/article/view/76/589>

Infobae. (8 de junio de 2018). EEUU advirtió que la migración de venezolanos a Colombia afecta al proceso de paz. *Infobae*. Obtenido de <https://www.infobae.com/america/colombia/2018/06/08/eeuu-advirtio-que-la-migracion-de-venezolanos-a-colombia-afecta-al-proceso-de-paz/>

La opinión. (13 de Abril de 2018). Cúcuta sigue en el podio de la informalidad laboral. *La opinión*. Obtenido de <https://www.laopinion.com.co/economia/cucuta-sigue-en-el-podio-de-la-informalidad-laboral-152617#OP>

- Lesser, G., & Batalova, J. (21 de Abril de 2017). Inmigrantes Centroamericanos en los Estados Unidos. *The online journal of the Migration Policy Institute*. Recuperado el 22 de Abril de 2018, de <https://www.migrationpolicy.org/article/inmigrantes-centroamericanos-en-los-estados-unidos>
- Martínez, E. G. (Septiembre - Diciembre de 2003). Crimen transnacional y seguridad pública. Desafíos para México y Estados. *Región y sociedad*, 15(28). Obtenido de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1870-39252003000300007#nota
- Massay, D., Arango, J., Graeme, H., Kouaouci, A., & Taylor, A. P. (Enero - junio de 2000). Teorías sobre la migración Internacional: Una reseña y una Evaluación. *Trabajo*, 5-50. Recuperado el 21 de Abril de 2018, de https://books.google.es/books?id=mjnV6zRIXigC&printsec=frontcover&hl=es&source=gbs_ge_summary_r&cad=0#v=onepage&q&f=false
- Mohorte, A. P. (9 de Mayo de 2016). 200 años de inmigración en Estados Unidos, resumidos en este estupendo mapa interactivo. *Magnet*. Recuperado el 22 de Abril de 2018, de <https://magnet.xataka.com/un-mundo-fascinante/200-anos-de-inmigracion-en-estados-unidos-resumidos-en-este-estupendo-mapa-interactivo>
- Montoya, C. V. (Julio-Diciembre de 2008). La migración México–Estados Unidos. *Norteamérica*, 3(2). Recuperado el 23 de Abril de 2018, de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1870-35502008000200010

- Noricumbo Robles, C. M. (4 de Diciembre de 2017). La seguridad Fronteriza Estados Unidos- Mexico. *Foreign Affairs Latinoamerica*. Recuperado el 31 de mayo de 2018, de <http://revistafal.com/la-seguridad-fronteriza-estados-unidos-mexico/#prettyPhoto>
- NOTIAMÉRICA. (4 de Abril de 2018). *Notiamérica*. Recuperado el 11 de Junio de 2018, de Notiamérica: <http://www.notimerica.com/economia/noticia-afecta-mercado-laboral-colombiano-llegada-masiva-inmigrantes-venezolanos-20180404151209.html>
- Noticias 1. (13 de Enero de 2018). *Noticias 1*. Recuperado el 12 de Junio de 2018, de Noticias 1: <https://canal1.com.co/noticias/enfermedades-ya-estaban-erradicadas-colombia-volvieron-entrar-refugiados-venezuela/>
- Noticias Telesur. (26 de Septiembre de 2016). *Noticias Telesur*. Obtenido de Noticias Telesur: <https://www.telesurtv.net/news/Centroamericanos-migran-a-EE.UU.-por-la-violencia-no-por-dinero-20160926-0023.html>
- Oroza, R., & Puente, Y. (Julio- Diciembre de 2017). La crisis migratoria en el Mediterráneo y la Unión Europea: principales políticas y medidas antinmigrantes. *Novedades en Población*, 1-9. Obtenido de <http://www.novpob.uh.cu/index.php/NovPob/article/view/260>
- Prado, R. E. (enero-abril de 2018). El entramado de violencias en el triángulo norte-centroamericano y la Maras. (U. A. Metropolitana, Ed.) *Sociológica*, 33(93), 213-246. Obtenido de <http://www.sociologicamexico.azc.uam.mx/index.php/Sociologica/article/view/1370/1224>

Revista Semana. (26 de Agosto de 2017). Narcotraficantes usan Venezolanos como Mulas.

Revista Semana. Recuperado el 10 de Junio de 2018, de

<https://www.semana.com/nacion/articulo/narcotraficantes-usan-venezolanos-como-mulas/537674>

Revista Semana. (10 de Marzo de 2018). En concho olas, así ha sido la historica migración de venezolanos. *Semana*, 5-15. Recuperado el 8 de Junio de 2018, de

<https://www.semana.com/nacion/articulo/crisis-en-venezuela-migracion-historica-de-venezolanos-a-colombia/556758>

Semana. (11 de Noviembre de 2016). Cerebros en Fuga. *Semana*. Recuperado el 21 de Abril de 2018, de <https://www.semana.com/vida-moderna/articulo/cerebros-fuga/81900-3>

Semana. (17 de Febrero de 2018). ELN en venezuela el nuevo enemigo. *Semana*.

Recuperado el 25 de febrero de 2018, de <http://www.semana.com/nacion/articulo/eln-en-venezuela-el-nuevo-enemigo/557445>

Semana. (17 de Febrero de 2018). ELN, el nuevo enemigo. *Semana*. Recuperado el 25 de febrero de 2018, de <http://www.semana.com/nacion/articulo/eln-en-venezuela-el-nuevo-enemigo/557445>

U. N. (2008). *Blog.Uca.Edu*. Recuperado el 25 de febrero de 2018, de

<http://blog.uca.edu.ni/jmedina/files/2011/06/Proceso-de-investigacion-Cientifica1.pdf>

Vargas Lleras, G. (18 de Febrero de 2018). Sobre ELN y Venezuela, hay que poner orden ya.

El Tiempo, pág. 1.18. Recuperado el 18 de febrero de 2018

Velázquez Flores, R., & Schiavon, J. A. (2008). El 11 de septiembre y la relación México

Estados Unidos: ¿hacia la securitización de la agenda? *Revista Enfoques: Ciencia*

Política y Administración Pública, VI(8), 61-85. Recuperado el 24 de Abril de 2018,
de <http://www.redalyc.org/html/960/96060805/>

BIBLIOTECA CENTRAL DE LAS FF.MM.
"TOMAS RUEDA VARGAS"



201002471